

CARTAS DE PRAGA

Algunas cifras del presupuesto

El presupuesto de la República checoslovaca para el año 1925 se eleva a la cifra de 15.700.000.000 de coronas de ingresos y a 15.974.000.000 de gastos. Un déficit de 274.000.000 de coronas demuestra que la República no ha encontrado todavía su posición presupuestaria sólida, pero que se va aproximando a ella cada vez más.

Comparado el valor oro, la cifra de ingresos se aproxima a cerca de 1.500.000.000 coronas de antes de la guerra, en tanto que la de gastos alcanza a 1.677.000.000.

Lo que nos interesa es la distribución de los gastos desde el punto de vista social. Los gastos administrativos absorben una buena mitad del presupuesto, pues alcanzan a cerca de 9.750.000.000 de coronas. Los gastos militares de personal, que el año último se elevaban a 2.150.000.000 han descendido a 1.815.000.000 de coronas, en tanto que los gastos de la deuda pública se cifran en 2.960 millones de coronas, consumiendo así el 22 por 100 de los gastos administrativos.

Esta proporción no podrá más que empeorar cuando el reglamento definitivo de la cuestión de las deudas interaliadas haya fijado las cargas de la República checoslovaca. Se comprende el porqué esta cuestión es seguida con cierta curiosidad por la opinión pública del país.

El presupuesto de gastos de Instrucción pública se ha elevado por el Estado a 756.000.000 de coronas. No omitamos, sin embargo, que una gran parte de los gastos escolares no están incluidos en esta cifra, puesto que la instrucción pública corre a cargo de las Corporaciones municipales y provinciales en su casi totalidad.

El ministro de Previsión social presenta un presupuesto de 794.000.000 de coronas—diez por ciento más que el año último—dejando prever, no obstante, que él podrá solicitar créditos suplementarios para la asistencia a los inválidos y a los parados.

Con los gastos comprendidos en los presupuestos de otros ministerios, la cifra total para la previsión social se aproximará a un billón de coronas. En el detalle de los ingresos las diferentes empresas del Estado—tabacos, correos, ferrocarriles, etc.—no cubren menos del 18 por 100 de la cifra total. El ingreso de los impuestos y tasas está valuado en 7.170.000.000 de coronas, de las cuales corresponden a impuestos directos 1.167 millones.

Entre los impuestos indirectos, el del carbón ha disminuido muy sensiblemente, gracias a haber sido desgravado dicho combustible por una ley, cuya intención es contribuir a la baja del precio de esta primera materia y, por consecuencia, a la baja de los productos fabricados. El resultado, sin embargo, no corresponde al sacrificio que el Estado se ha impuesto.

En resumen: un ligero aumento en el presupuesto de la Previsión social; una pequeña reducción en los gastos militares, y un poco más de justicia en el sistema fiscal. Un pequeño progreso; pero progreso al fin, realizado por la actividad política del proletariado checoslovaco.

Gustavo REHTNIW

La Internacional Socialista

Reunión del Ejecutivo.

Por la Comisión Administrativa de la Internacional Obrera Socialista se nos comunica lo siguiente:

LONDRES, 11.—Como consecuencia de las decisiones acordadas por la Comisión Administrativa, el Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista celebrará una reunión en París durante los días 9, 10 y 11 de mayo próximo.

La sesión comenzará el sábado, 9 de mayo, a las diez de la mañana. El lugar de la reunión se comunicará muy pronto.

En dicha reunión se discutirá el siguiente orden del día provisional:

- 1.º Comunicaciones de la Secretaría.
- 2.º El Congreso Internacional:
 - a) Lugar de reunión.
 - b) Orden del día.
 - c) Cuestiones técnicas.
- 3.º Pactos de seguridad y desarme.
- 4.º La situación política y asuntos relativos a diversos países.
- 5.º Demandas de admisión, distribución de votos y cuestiones de organización.
- 6.º Asuntos diversos.

Los camaradas que hayan de asistir a esta reunión del Ejecutivo deberán comunicarlo inmediatamente al Secretario de la Internacional Socialista, en Londres, o a la Secretaría del Partido Francés (Paul Faure, 12, rue Feytaud, París, 9).

En todo lo relativo a alojamiento de los delegados y visado de pasaportes dirigirse al Partido Francés.

Por la Internacional Obrera Socialista: los secretarios, Shaw y Adler.

El próximo Congreso.

LONDRES, 12.—En la última reunión celebrada por la Comisión Administrativa de la Internacional Obrera Socialista se ocupó de lo relativo a la fecha de apertura del próximo Congreso Internacional,

para evitar que éste coincida con los días 15 y 16 de agosto, en que el Partido Obrero belga celebrará su XL aniversario.

Para facilitar a los delegados socialistas su asistencia a las fiestas de Bélgica, la Comisión Administrativa decidió que el Congreso de la Internacional continúe sus sesiones el día 22 de agosto.

En la próxima reunión del Comité ejecutivo se designará la población donde ha de reunirse el Congreso.—I. S.

Felicitación al Partido Socialista Belga.

LONDRES, 12.—La Secretaría de la Internacional Socialista ha dirigido al Partido Obrero Belga el telegrama siguiente:

«La Internacional entera ha seguido con fraternal y ardiente simpatía la magnífica batalla del Partido Obrero Belga. Como vosotros, se regocija por la soberbia victoria alcanzada. Los trabajadores de todos los países felicitan a sus camaradas belgas gritando: ¡Viva el Partido Obrero Belga!—Shaw, Adler, secretarios.»

El tesoro de la imprenta

Lentamente, pero con seguridad, van reuniéndose los miles de duros que han de ser necesarios para adquirir la imprenta del Partido.

He aquí las entregas hechas en el Banco hasta la fecha:

	Pesetas
16 de diciembre de 1924.	2.000
7 de febrero de 1925.	2.000
5 de marzo de 1925.	2.000
17 de marzo de 1925.	2.000
31 de marzo de 1925.	3.000
7 de abril de 1925.	4.000
11 de abril de 1925.	3.000
Total.	18.000

Son pocas pesetas, ya lo sabemos—serían pocas también si en vez de pesetas fuesen 18.000 duros, para lo que es necesario gastar en una imprenta—; pero son muchas, muchísimas, teniendo en cuenta la crisis de trabajo y la especial situación de España.

Por eso nos sentimos cada día más fortalecidos para continuar la labor de propaganda, hasta conseguir que la Cooperativa Gráfica Socialista sea un hecho.

Impuesto especial de culto

PRAGA, 11.—La representación socialista en el Ayuntamiento de esta capital, cumpliendo con los compromisos contraídos ante el cuerpo electoral, ha presentado una proposición, tendente a que los elementos católicos que deseen seguir practicando su culto paguen un impuesto especial.

La proposición, admirablemente razonada por nuestros correligionarios, ha sido aprobada por el Ayuntamiento y muy bien acogida por la opinión.—G. Rehtniw.

Efemérides

Lafontaine

13 de abril de 1695.—Muere en París Juan de Lafontaine, uno de los más célebres poetas franceses y autor de fábulas conocidísimas por la traducción que de muchas de ellas hizo Samaniego. Desempeñó el cargo de inspector de aguas en Chateau-Thierry, donde había nacido en 1621, pero se trasladó a París, donde hizo una vida ostentosa que le hubiera conducido a la miseria, de no haber acudido en su ayuda madama de la Sablière. Además de las fábulas escribió cuentos, poemas y varias comedias.

Chaumette

13 de abril de 1798.—Muere guillotinado Pedro Gaspar Chaumette, periodista y convencional, que había nacido en 1755. Fue síndico del Ayuntamiento de París en 1795, perteneció al grupo de los hebertistas y fue el inventor de las fiestas de la diosa Razon. Le condenó a muerte el Tribunal revolucionario, al mismo tiempo que a otros individuos del partido de Hebert.

Atentado contra Alfonso XIII

13 de abril de 1913.—Después de celebrarse la jura de banderas en la Castellana, y al regreso de la comitiva regia, cupido don Alfonso y la escolta que le seguía llegaban en la calle de Alcalá por frente al Banco de España, un desconocido, rompiendo la fila de público de la izquierda, se dirigió rápidamente hacia el rey empujando un revólver y haciendo tres disparos seguidos, que no hicieron blanco por la prontitud con que el rey encubrió la cabalgadura, que resultó herida. El agresor era un carpintero de veintiséis años, llamado Rafael Sánchez Alegre, y procedía de Barcelona. En el curso del proceso que se le formó, como la defensa adujo estar alienado el agresor del rey, nombróse una Comisión de peritos médicos, de la cual formó parte nuestro inolvidable amigo Jaime Vera, que en un luminoso informe sostuvo la irresponsabilidad de Sánchez Alegre. No obstante, fué éste condenado a cadena perpetua, que está cumpliendo en Santona.

«Cuanto más reflexivos sean los obreros, cuanto menos se dejen llevar por el arrebatado y la impulsión, mejor lucharán contra sus patrones, con más acierto ejercerán la acción política y con mayor enteraza pelearán en el campo revolucionario cuando llegue el momento de hacerlo. Para ser buen soldado de la causa obrera no hay que ser chillón ni alborotador, sino prudente y sereno, porque los que chillan y alborotan la comprometen o ponen en ridículo, mientras los que se conducen con prudencia y serenidad la acreditan y hacen respetable, cosas necesarias ambas para que venza al capitalismo.—PABLO IGLESIAS»

CRONICA DE BRUSELAS

Los socialistas belgas se disponen a trabajar con entusiasmo y energía

(De nues'ro redactor-corresponsal)

Hemos celebrado ya cumplidamente nuestro triunfo. Ahora, pongámonos todos al trabajo.

Hagámoslo de prisa, porque el tiempo apremia. Son muchos los daños de la reacción que debemos reparar, las garantías para la libertad y la justicia que hemos de imponer y las tareas nuevas que nos incumben emprender con entusiasmo. Manos, pues, a la obra.

La fuerza del proletariado socialista de Bélgica se forma con dos elementos: la utilización consciente de la papeleta electoral y la organización obrera en todos sus aspectos. Si no estuvieran combinados los dos elementos, cualquiera de ellos resultaría por sí solo insuficiente para dar al pueblo la fuerza capaz de resistir los golpes de la reacción.

Así que en tanto luchamos en el terreno político tenemos que cuidar al mismo tiempo de trabajar energicamente por el progreso de la organización obrera.

Dispongámonos a la tarea, a trabajar siempre por el fortalecimiento del movimiento sindical, del movimiento cooperativo, del movimiento mutualista, del movimiento educativo.

La tarea es inmensa, pero no superior a nuestras fuerzas, puesto que nuestra voluntad es grande, nuestros militantes son numerosos, y la fe, que anima nuestros corazones, es suficiente para remover las montañas.

Todos a la tarea, con el mayor entusiasmo.

Juan PATOU

Los católicos buscan explicaciones para su derrota

BRUSELAS, 11 (20,51 n.).—El ex ministro Jaspar, personalidad relevante entre los católicos, ha declarado, en reunión celebrada en la Asociación católica, que las causas de la derrota de los católicos hay que buscarlas en su falta de disciplina, pero que nunca retrocederán ante las responsabilidades del Poder, considerándose ellos como el único partido de orden que sabrá resistir los avances revolucionarios.

Continúan verificándose las consultas para buscar solución a la crisis ministerial. El rey Alberto ha recibido ya a tres católicos, tres socialistas y dos liberales. Se considera probable que el miércoles encargue el rey a Vandervelde de constituir el nuevo Gobierno, a base de los socialistas, que forman el grupo más numeroso del Parlamento. El Comité general del Partido Socialista hará pública su decisión sobre este asunto el martes próximo.—Patou.

La composición del nuevo Senado

Los socialistas ganan siete puestos, de los cuales pierden dos los católicos y cinco los liberales

Senadores socialistas		Senadores católicos		Senadores liberales	
En 1921.	En 1925.	En 1921.	En 1925.	En 1921.	En 1925.
Elegidos directamente.	38	Elegidos directamente.	41	Elegidos directamente.	13
Por provincias.	12	Por provincias.	21	Por provincias.	7
Por los senadores.	7	Por los senadores.	9	Por los senadores.	3
Total.	57	Total.	71	Total.	23

EL CENTENARIO DE LASSALLE Conferencia de Ovejero

La conmemoración del centenario del nacimiento del gran socialista alemán Fernando Lassalle, constituyó el sábado una verdadera solemnidad por obra de la mágica palabra de nuestro querido correligionario Andrés Ovejero, cuya sugestiva elocuencia cautivó la atención del numeroso auditorio que acudió al salón grande de la Casa del Pueblo durante las dos horas que dedicó al estudio de la figura de aquel gran pensador.

Comenzó el acto con unas palabras del compañero Gara dando cuenta de haber sido organizada la conferencia por la Agrupación Socialista, e inmediatamente invitó a Ovejero a hacer uso de la palabra.

Comenzó el conferenciante diciendo que no se trataba de realizar un acto meramente vida espiritual, y requiere la mayor atención de los oyentes para seguir cabalmente la conferencia, en la cual va a concentrar la atención en el representante de unos tiempos heroicos del Socialismo, que divide en dos períodos: el de las luchas de los primeros tiempos de persecuciones y atropellos, y el de la época actual de evolución de los extendidos y aceptación de nuestros principios. Alude al artículo del señor Zulueta acerca del acto del domingo anterior en el teatro de la Casa del Pueblo, en el cual se deja traslucir el probable desenvolvimiento al Poder de los socialistas, y pregunta si es para entonces para cuando tanto intelectual como andá por ahí aguarda para incorporarse al movimiento emancipador.

Del primer período es Lassalle genuino representante por haber afrontado luchas formidables, que hoy no se producen. Su predicación por los centenarios se debe a que éstos representan en la Historia la expresión del sentir de las muchedumbres, y porque son un trozo de historia vivida, y no namada artificialmente. La conmemoración del centenario de Lassalle tiene una significación de orden romántico.

Subraya el hecho de que la característica de la vida moderna es la frustración de los mejores empeños y de las más altas inteligencias, citando en apoyo de esta tesis la vida truncada de Ganivet; la de Navarro Ledesma, que le dio a conocer y murió prematuramente; la de Saiz Arnesto, Meabe, Achúcarro, Usandizaga, Julio Antonio, los poetas Javier Bugallal y Fernando Fontana; Mercedes Pérez de Vargas, Magdalena Fuentes y tantas otras sombras sublimes cuyo recuerdo conservamos. Solo sobrevivimos los que no llevamos en la mente el centelleo del pensamiento ni la luz espiritual.

La vida de Lassalle no debe juzgarse por su duración, sino por su intensidad, y se requeriría mucha amplitud para exponer lo que fué. Comenzada su vida en el período romántico, no va a tratar de éste, como lo haría si en vez de hallarse en un templo obrero se encontrara hablando en un Centro burgués. Recuerda los años de estudiante de Lassalle, cuando los alumnos de las Universidades, tanto en Alemania como entre nosotros, discutían ideas, oían unos a otros sistemas filosóficos, y hasta se jugaban la vida por ellas, y los compara con éstos actuales, en que al ejercicio de las más elevadas facultades mentales ha reemplazado el empleo de las extremidades inferiores, con las cuales se quiere lo mismo las ideas que las balanzas.

Lassalle se jugó la vida por la pasión antes que por las ideas. Refiere la lucha que sostuvo para la defensa ante los Tri-

Se envían circulares y Estatutos de la Cooperativa Gráfica Socialista a cuantas personas o colectividades lo soliciten. Propagad mucho, correligionarios, la suscripción en favor de la imprenta propia!

bunales de la condesa de Harfeld contra las brutalidades de su esposo, lucha que duró diez años, hasta que consiguió obtener la liberación de aquella víctima mediante el divorcio. Relata el desenlace fustero de la vida de Lassalle, muerto en desafío por el prometido impuesto a la mujer que él amaba por el padre de ésta, un aristócrata que le despreciaba por su origen judío. Los que creemos en la vida debemos tener también un gesto para la inmolación voluntaria frente a longevidades inútiles.

Cita unas palabras de Renán en la «Historia del pueblo judío», donde afirma que a las religiones organizadas sucederá el Socialismo moderno. Las religiones le recuerdan los monigotes que los niños dibujan en la escuela y de los cuales acaban por asustarse. Ríos de sangre surcan la Historia en torno a la lucha secular entre católicos y protestantes para imponer sus creencias. La historia burguesa que se enseña marca el fin de la Edad Media en la toma de Constantinopla, pero se oculta que ya hubo antes tentativas de unificar las iglesias y la cultura mediante la celebración de un concilio en Roma, que hubo de malograrse. También se dejan en silencio, hasta el extremo de no haber sido publicadas, una serie de cartas cruzadas entre Bossuet y Leibniz para fundir las religiones y evitar las luchas.

Cuando se lanzó la idea de conmemorar el centenario de Lassalle, yo tuve presente que en esta Casa no anda el odio de razas, sino que en ella se albergan sólo hombres con ideal. Judío fué también Carlos Marx. ¿De dónde había de provenir esta aspiración a la patria única sino de los sin patria, de los judíos?

El ideal de Lassalle es lo que importa y no los hechos. En la revolución europea de 1848 se incorporaron por primera vez a las luchas políticas las luchas económicas. Recuerda el proceso que se siguió en Alemania a Lassalle, en el cual se defendió a sí propio con tanto ardor, que de acusado se convirtió en acusador, y fué absuelto.

Prescindiendo de tratar de la obra filosófica y jurídica de Lassalle, que deben venir a explicar aquí, llamados por vosotros, socialistas en estas materias. Dice que la filosofía griega es el patrimonio mental de la Humanidad, no aumentado ni superado por ningún otro pueblo, porque el pueblo griego vivió en la vida su ideal. La filosofía griega sale de la materia y va al espíritu. Recuerda la filosofía idealista de Hericillo el Oscuro, estudiado por Lassalle, cuyo concepto primordial de las cosas es el fuego, cuyo color rojo simboliza nuestra bandera.

Invita a los jóvenes, recordando palabras de Jaime Vera, a cultivar la filosofía libre y a prepararse para la contienda definitiva que se prepara entre los que quieren condenar a Lassalle y tuvieron que absolverle, y los que propugnan por una sociedad nueva.

Alude a dos discursos de Lassalle: uno sobre la esencia de la Constitución y otro sobre el programa de los obreros. La Constitución necesita una base social; sin pueblo no hay régimen jurídico. El monarca, la nobleza, los trabajadores—dice Lassalle—son pedazos de la Constitución, y ninguno puede desentenderse de intervenir en la vida política. Por eso la abstención política es el suicidio del proletariado.

Pone en parangón el discurso pronunciado por Lassalle a los trabajadores en un humilde suburbio de Berlín en 1863, donde esbozó su «Programa obrero», con las predicaciones de Galilea, entre las cuales parece existir una corriente mística.

El conferenciante tiene a Lassalle, juntamente con Bernstein, por el defensor del Socialismo moderno. Refiere cómo en Alemania se le calificó de oportunista, de estatista, hasta de monárquico. Según Lassalle, la era social moderna no comenzó en 1789 con la Revolución francesa, sino en 1775, cuando Arkwright inventó el telar mecánico y preparó la transformación económica, como tampoco—añade Ovejero—la guerra francoprusiana marcó el nuevo período histórico moderno, sino la apertura del Canal de Suez, que transformó la economía mundial y preparó el nuevo régimen social que se avecina en el mundo. El cuarto Estado, que somos nosotros, no procederá en su revolución como procedió la francesa, repudiando a una clase, sino incluyendo a todas en la misma órbita.

Para conseguir la realización del programa obrero preconizaba Lassalle la agitación legal y pacífica mediante el sufragio universal. Nunca tuvo el obrero sufragio, sino una falsificación del sufragio, y a eso se deben sus derrotas; pero aun así se debe emplear, porque el sufragio, como la lanza de Palas Atenea, cura las heridas que produce.

Otra importante interrogación del programa de Lassalle es: ¿Cuál puede ser la concepción del fin político del Estado? ¿Cuál su finalidad? La contestación que da es sencilla: Es sólo la educación del pueblo. Esta afirmación es de trascendencia inculcable. El Estado actual es negativo, pues reclama de los ciudadanos su sangre, su oro, y tiene para ellos el cuartel, la cárcel, la Universidad. Hay que transformar este Estado negativo en positivo: el Estado debe ser un aula inmensa donde acudan los ciudadanos a cultivar su razón.

Muestra a los intelectuales que su verdadero sitio está aquí entre los trabajadores, pues unos y otros, intelectuales y obreros, deben apoyarse mutuamente para conjurar la crisis actual. Culpa de la crisis de la inteligencia a los que desdennan a la masa y se obstinan en mantener la incultura del pueblo. Aludiendo al acto del domingo anterior, dice que el sitio de los intelectuales está en la Casa del Pueblo.

Nuestras conmemoraciones son siempre fechas de optimismo. Nosotros no debemos registrar fechas luctuosas; lo que importa es la bandera, no el soldado que cae. No importa lo que se encierra en un centenario israelita, sino la columna de fuego que nos guía.

Que en 1964 se conmemore otro acontecimiento, que pueda recordarse como el del año en que se fundó la primera Internacional.

La hermosa oración de Ovejero fué premiada con nutridos aplausos al terminar, como lo había sido en diferentes períodos. A la salida de la conferencia se hizo la acostumbrada colecta para EL SOCIALISTA, recaudándose 36 pesetas.

A. A.

EN IRLANDA

Triunfo electoral de los laboristas

En el norte de Irlanda acaban de verificarse elecciones legislativas, en las cuales han intervenido todos los partidos políticos, y cuyos resultados definitivos, con los puestos conquistados por cada uno, es como sigue:

Unionistas oficiales.	32
Nacionalistas.	10
Unionistas independientes.	4
Laboristas.	4
Republicanos.	2
Agrarios.	1
Total de puestos.	53

Los unionistas, que son los que se hallan actualmente en el Poder, han perdido siete puestos; los unionistas independientes han ganado tres; los laboristas, tres, y los agrarios, uno. Los nacionalistas han ganado cuatro puestos, que han perdido los republicanos. Como se ve, los elementos obreros, que en el anterior Parlamento irlandés sólo tenían un representante, tendrán ahora cuatro. Son las fuerzas políticas que relativamente han ganado más puestos, y cabe suponer que a medida que se sucedan las elecciones irán obteniendo mayores triunfos.

Altas en el Partido

Los camaradas que forman la Agrupación Socialista de Petrel (Alicante), recientemente constituida, han tomado el acuerdo de ingresar en nuestro Partido, a cuyo efecto han enviado la correspondiente solicitud.

En su carta saludan nuestros correligionarios al maestro Pablo Iglesias, a quien desean un pronto y total restablecimiento en su quebrantada salud, y a todos los socialistas españoles, comprometiéndose a trabajar sin descanso por la conquista de nuevos adeptos a nuestra causa.

Felicitemos cordialmente a nuestros nuevos camaradas de Petrel, y esperemos que su ejemplo sea recogido por los compañeros que en distintos puntos de España sienten nuestras ideas. Hay que constituir Agrupaciones Socialistas y trabajar por el desarrollo de nuestras ideas, para que los trabajadores todos lean diariamente EL SOCIALISTA.

Bienvenidos al Partido los camaradas de Petrel.

LA CRISIS EN FRANCIA

Briand trata de formar un Ministerio de coalición

PARIS, 12.—Entre los políticos que han sido últimamente consultados por el presidente de la República figuran los señores Poincaré y Briand.

El primero ha manifestado rotundamente que se consideraba incapaz de formar un Gobierno a base de los elementos del «cartel» de izquierdas.

Briand expuso al jefe del Estado que necesitaba un plazo prudencial para ir explorando el criterio de las distintas representaciones de la izquierda y examinar bien los problemas financieros y políticos que se hallan pendientes de solución.

Según sus últimas declaraciones, el señor Briand ha conferenciado con representantes del grupo radical, radical-socialista, republicano-socialista y Partido Socialista Obrero, habiéndole asegurado éstos que no podían aceptar juicio alguno hasta que el asunto se trate en el Consejo nacional del Partido, que ha de reunirse el martes, día 14.

Briand ha concretado su actitud manifestando que no está ya en edad de caminar en falso.

Ante el impuesto de las cédulas



UN DECIDIDO.—Ten en cuenta, hija mía, que si hacen pagar el impuesto a los solteros cuergo los hábitos y me caso...

De La Campana de Gracia, de Barcelona. J.

DESDE MADRID

El apóstol del Socialismo

Un amigo me dijo anoche que Pablo Iglesias se hallaba muy mejorado. Y está mañana me encamine a la calle de Ferraz, donde, en un modesto pisito, vive hace años el patriarca del Socialismo Español.

La persona que me recibe dice: —Don Pablo está muy enfermo. Es verdad que ha abandonado la cama, pero por pocas horas, durante el día. No recibe visitas... No puede recibir a usted...

Yo insisto. Estará breves minutos, me molestaré poco, me hago cargo de la situación del paciente; pero no renuncio a la esperanza de verle, y digo: —Háganme el favor de pasarme mi tarjeta!

La persona que me ha recibido coge la cartulina, se interna en el pasillo y a poco vuelve.

—Puede usted pasar— me invita.

Atravesamos el comedor donde otras veces me ha recibido Iglesias, y penetro en su pequeño cuarto de trabajo. La luz de un día alegre y despejado, entra a raudales por el balcón que tiene delante amplio horizonte. En una butaca, hundido, desplomado, está el jefe socialista. Le rodean montones de periódicos, de revistas, de libros, que llenan también las paredes de la habitación. Pablo Iglesias está envuelto en una calma; rodea su cuello una bufanda de lana; cubre su cabeza, dejando libre la ancha frente, una boina azul, no del corte amplio y elegante de las que usaba Moret. Una boina pequeña, de minero bilbaíno, que semeja un gran soldado. Pablo Iglesias, al verme, inclina el cuerpo en actitud de incorporarse:

—No puedo! No puedo! exclama tendiéndome sus manos afiladas y exangües. Me siento junto a él. Escucho su voz débil, de fatiga.

—No hablo con nadie; no recibo a nadie! He pasado sesenta días en cama! ¡Solo dos o tres amigos han entrado hasta mi cama y nos hemos estrechado la mano sin hablar!... ¡Hablar me fatiga!...

El gran propagandista ha vuelto a recostarse, a hundirse en la butaca. Ha cruzado las manos lentamente... ¿Qué dolor percibir la catástrofe y no poder evitarla! Pablo Iglesias no es ya aquel hombre de blancas barbas y blanca y abundante cabellera; de cuerpo fornido, cabeza erguida y sereno altivo continente. Es ahora un anciano enflaquecido y pálido, que mantiene fuerte resplandor de vida en los ojos azules, de franco mirar. Su figura es una evocación: la evocación de cuarenta años de forcejeo en busca de las reivindicaciones proletarias.

Pablo Iglesias es la encarnación y el símbolo del Partido Socialista Español, con sus vicisitudes, sus victorias, sus caídas, su esfuerzo constante, que ha ido labrando en una opinión que comenzó por querer aniquilarle, considerándolo un peligro para el orden social y una amenaza para las organizaciones consuetudinarias y locales. Ya no es el propagandista que abandonaba la caja y el compendador del "señorato" para encender las almas de la plebe; el luchador calmado, viril, emprendido, escarrocado, que iba de pueblo en pueblo en un mesianismo aséptico anunciando la hora de redención; el paciente constructor, en mitad del erial, en el desierto de la indiferencia, del Partido que se engendra en una yuxtaposición solita y lenta; el abanderado que iba de vanguardia sin interrumpir su camino para que se le fuesen incorporando las muchedumbres trabajadoras; el perseguido, el encarcelado, el recluso fundador del EL SOCIALISTA, que logró vencer y se encarama en la cumbre; el obrero a quien el sufragio universal abre las puertas del Parlamento...

Es aquella su primera época de diputado en un tiempo heroico. Con Pablo Iglesias entró en una Cámara burguesa el vocero de los trabajadores, el director de las multitudinarias cacerías de Primero de Mayo, el hombre de los mítines clamorosos contra los conceptos jurídicos de la propiedad, del salario, del capital, de los tradicionales fundamentos del equilibrio; con una sociedad anquilosada y viciosa. El lenguaje de la calle sin bagaje científico, sin títulos profesionales, sin cultura de biblioteca. A diferencia del príncipe que todo lo aprendió en los libros, este hombre fervoroso todo lo había aprendido en el áspero taller de la vida. La Cámara burguesa lo veía llegar con curiosidad, pero sin desconfianza. ¿Qué podría contra ella, poderosa y sabedora de todas las energías locales y reglamentarias, aquel solitario de chaqueta que ya peinaba camisas y amañaba callosidades en las manos de trabajador? La tarde que por primera vez se levantó a hablar la curiosidad se convirtió prontamente en atención, la atención en simpatía. Aquel orador, de palabra sencilla y rotunda, de nuevos giros poco parlamentarios, daba la impresión del agua clara venida de la tierra y de una hoguera de fe que iluminó con otra luz el ámbito del Parlamento. Luego Pablo Iglesias midió sus armas con los oradores proceres y conquistó el respeto de la Cámara. Asistía puntualmente a las sesiones; se prodigaba poco en los pasillos; escuchaba y no murmuraba; estudia ciertos contactos, y cuando concluía la jornada, para recomendarla en la Redacción o en esa Casa del Pueblo que contribuyó en gran parte a levantar, se cubría con su flexible, se embosaba en su capa y salía a la calle donde más de una vez le aguardaron centenares de obreros para acompañarlo con sus aplausos y sus ovaciones.

—Vivo lejos del mundo!— nos decía esta

mañana... Durante sesenta días de nada he podido enterarme, saber de nada! Cuando la fatiga me lo permite procuro averiguar con esos papeles lo que ha pasado, lo que está ocurriendo! Apenas puedo escribir de tarde para EL SOCIALISTA; trabajo que me ha costado redactar un artículo para la Agencia Internacional, que espere por todo el mundo nuestras ideas, no puedo atender a los que me piden cartas y al presidente...

Pablo Iglesias, esta venerada sombra del formidable luchador, uno de los pocos restos supervivientes de aquella raza inflamada de fe, presta al sacrificio, romántica en la adversidad, generosa de pensamiento y vibrante de corazón, que parece extinguida totalmente, se estreche en una evocación del pasado y aun alienta firme en la esperanza de la marcha triunfal de la emancipación que siempre predicará.

Viéndole postrado, con la mirada encendida por una florescencia espiritual, articulando frases optimistas y aguardando una clara de la dolencia para seguir luchando, pensaba yo en la escéptica juventud que estérilmente derrocha el divino tesoro olvidando la obra de justicia social que no se ha realizado todavía.

Dario PEREZ

(Del Herald de Aragón)

Para el Primero de Mayo

Estamos preparando, como en años anteriores, un número extraordinario de Primero de Mayo, especialmente dedicado a la gran fiesta mundial del Trabajo. Nos proponemos que en dicho día aparezca EL SOCIALISTA engalanado con los mejores atractivos tipográficos y con ocho páginas de nutrida y selecta lectura, por los interesantísimos trabajos que hemos de publicar con la firma de profesores, literatos y periodistas verdaderamente ilustres cuyas simpatías por el Socialismo se ponen de relieve en esta ocasión, aparte del grupo de compañeros que como Bestelero, Fernando de los Ríos, Ovejero y otros, y destacándose la figura de nuestro querido «abuelo» y maestro Pablo Iglesias, honrarán como siempre las páginas de EL SOCIALISTA.

Con este motivo, nos dirigimos a todos, socialistas afiliados y simpatizantes, Agrupaciones, Juventudes, Grupos Femininos, Grupos Sindicales y Sociedades Obreras, invitando a que unos y otros nos hagan pedidos extraordinarios de este número, verdaderamente notable y que ha de cumplir a maravilla los fines de propaganda del movimiento sindical y político del proletariado.

Relación de pedidos o aumentos sobre las remesas corrientes, hasta la fecha:

MADRID.—Sociedad de Carpinteros de Armar, 100 ejemplares; Colocadores de Pavimentos en Madera, 100; Sociedad de Ceramistas, 100; Asociación de Acomodadores, 25; Juventud Socialista, 200.

LEGANES.—Sociedad «La Constante», 150.

CHAMARTÍN DE LA ROSA.—Agrupación Socialista, 70.

YECLA.—Francisco Javier, 150.

ELDA.—Agrupación Socialista, 200.

SEGOVIA.—Mariano García Carnicero, 100.

GUADALAJARA.—Agrupación Socialista, 30.

MARMOLEJO.—Andrés Rodríguez, 25.

CAIAHORRA.—Unión Socialista, 51.

VAL DEL REY.—Pantaleón Rodríguez, 20.

PUEBLA DEL DUC.—Centro Obrero Socialista, 10.

ARIZA.—A. Pernia, 5.

YECLA.—Juventud Socialista, 50.

MEDINA DEL CAMPO.—Rufino Sáez, 30.

MALAGA.—E. Rivas, 200.

SITGES.—Sociedad de Agricultores, 30.

SANTISTEBAN DEL PUERTO.—Sociedad «La Emancipadora», 150.

CIGALES.—Nicolás Velasco, 15.

LANO DEL BEAL.—Sociedad «La Armonía», 10.

ASTILLERO.—Tiburcio Fernández, 100.

PECHINA.—Francisco García, 25.

BEAS.—Antonio Rodríguez, 10.

LANO DEL BEAL.—Juan Peñalver, 100.

SANTO DOMINGO DE LA CALZADA.—Alejandro Gallego, 30.

LA LINEA.—Antonio Pérez, 15.

MANRESA.—Cooperativa Obrera Manresana, 25.

ALMERIA.—Sociedad de Carpinteros «La Solidaridad», 50.

YECLA.—Agrupación Socialista, 150.

MANCHA REAL.—Juan A. Ruiz, 50.

CACERES.—Casa del Pueblo, 100.

VALENCIA.—Dasi Hueso, 150.

Se ruega a las entidades o particulares que no vean publicados sus pedidos en las relaciones que iremos publicando se sirvan comunicarlo a esta Administración.

En Peñarroya.

PENARROYA, 12.—Como estaba anunciado, se celebró la asamblea magna de las entidades que integran este Centro Obrero. La Comisión dió cuenta de los trabajos realizados hasta la fecha, dando la asamblea su conformidad. Se acordó celebrar dos veladas: una el día 30 y otra el día Primero de Mayo. Estas veladas serán amenizadas por una buena orquesta, dirigida por nuestro compañero M. Cacho. Un grupo de simpáticas jóvenes cantará los himnos socialistas, para lo cual están ensayando todas las noches. También se acordó celebrar una comida íntima el día Primero de Mayo. En las veladas que antes señalamos no podrán entrar individuos que no estén afiliados. Los compañeros que quieran inscribirse para la comida íntima pueden hacerlo a la mayor brevedad, con el fin de utilizar todos los trabajos concernientes al acto.—Carmona.

Para el extraordinario de EL SOCIALISTA.

IRUN, 12.—La Agrupación de ésta ha resuelto que su paquete de EL SOCIALISTA correspondiente al 1 de mayo aumente en 25 ejemplares sobre los que se reciben diariamente.

La Fiesta del Trabajo se celebrará en esta localidad con el mismo esplendor que en años anteriores.—G. Lana.

La moción aprobada en la Asamblea socialista de Roma

He aquí la moción política aprobada en la Asamblea socialista de Roma—de la que hemos informado ampliamente a nuestros lectores—, y cuyo texto íntegro, redactado por Turati, nos transmite nuestro corresponsal Tomaso:

El segundo Congreso nacional del Partido Socialista Unitario hace constar con íntima satisfacción al magnífico desarrollo de nuestra organización política, reconocida y reavivada por Giacomo Matteotti con el precio de su vida. Bajo la ráfaga destructora que sufrimos en estos tiempos, nuestro Partido aumenta de día en día sus adeptos por toda Italia, aun en las provincias más atormentadas.

El imperativo de la conciencia. Son los jóvenes obreros, son los jóvenes intelectuales quienes, atraídos por la altura del ideal y por luz del Mártir, y obedeciendo al imperativo de su conciencia, vienen a nosotros cuando más despera es la pugna y el camino está más lleno de trampas que de rosas.

El Partido ha cumplido su promesa hecha en el primer Congreso, promesa de una irreducible oposición al fascismo, de una constante acción por la reconquista de la libertad. Asesinado el más fuerte de nuestros conductores, el Partido se convirtió en el centro de atracción de todas las oposiciones, que se separaron de una Cámara fatalmente condenada por fustigar a aquellas al Aventino.

El Congreso aprueba y aplaude toda la obra aventiniana, que aisló al fascismo. Esta acción, que ha concertado todos los efectos parlamentarios que se proponía, debe ser llevada directamente al país y continuada como apostolado y como organización entre el pueblo, dirigida a todos los aspectos políticos que se vislumbran, sin excluir el de la organización electoral, ya por sí los partidos coligados deben dedicarse por la abstención o bien por la participación. En todo caso deberá ser energica la defensa individual y colectiva del Derecho, y nada se deberá ahorrar para que la llama encendida de todos los corazones suscite el entusiástico valor necesario para que la libertad se conquiste por merecimiento propio.

Y el Congreso, aplaudiendo la conducta digna del proletariado metalúrgico italiano en su último movimiento, expresa su amorosa gratitud por el ejemplo dado por la heroica población de Molinella.

Libertad y tradición marxista en el Partido Socialista Unitario.

Esta obra de solidaria colaboración con todos los partidos de libertad y de democracia no puede, no debe disminuir la figura de nuestro Partido, que es irreducible mente socialista, que sabe ser la expresión política de los trabajadores oprimidos y despojados, de los trabajadores del brazo y de la mente, económicamente explotados al salario. Esa es nuestra gran tradición marxista.

Nuestro estatuto es aquel que se aprobó en el primer Congreso celebrado en Ginebra el año 1892; nuestro principio marxista doctrinal y práctico es el de defender siempre los verdaderos intereses del proletariado en las mutables actuaciones de todas las clases. Así se interpreta la doctrina de Marx aplicándola a las nuevas configuraciones políticas que fecundan las rápidas transformaciones económicas. Hoy la lucha va esencialmente contra los elementos plutocráticos formados durante la guerra, que dominan la producción con sus «trusts», con la concentración financiera, con las especulaciones bursátiles. Donde no sólo la posición de los trabajadores se hace siempre más incierta, sino que se les impone merced, pagada en moneda desvalorizada, pierde cada día más de su capacidad adquisitiva.

Partido y Sindicato. Resulta claro que en tales condiciones la propia obra del Partido es la de asistir a los trabajadores, primero, y por la realización de la unidad sindical y por la reconquista de la libertad de asociación; y estas deben ser completas, no limitándose a procedimientos coercitivos; sino a la sapiencia de las organizaciones obreras, al uso más amplio de la libertad de huelga aun en los servicios que responden a las necesidades más urgentes y generales; y luego, para atender a todas las acciones en el complejo conjunto de los factores económicos, para poder influir contra la vertiginosa elevación de los precios de la vida.

El Partido y la organización económica, autónomas en su constitución, pero íntimamente homogenizadas por una finalidad misma—la emancipación del proletariado—, deberán prestarse el más cordial y recíproco apoyo para los objetivos más próximos de sus luchas comunes, que son el pan y la libertad.

Internacional y libertad.

Ni el Partido ni la Confederación del Trabajo están aislados en su misión; la causa del proletariado tiene en todas partes aspectos particulares, según el grado de civilización del país—con acierto se ha dicho que el fascismo, aun siendo una aspiración reaccionaria de todos los países capitalistas, sólo ha tenido en Italia expresión y forma concreta, acusadora de una no curiada peculiaridad étnica—, sin dejar de ser en sí causa universal.

El Socialismo ha sido y será internacional. Nuestro Partido, regido con entusiasmo por su afiliación a la Internacional Socialista, con la que está de acuerdo entera-

mente en cuanto a métodos de clase y democráticos para la transformación socialista gradual del Estado. Estos métodos respetan los principios de la mayoría y repudian las violencias de toda minoría en la rígida condición de la garantía de una igual libertad política para todos los ciudadanos.

La Internacional Socialista se engrandece cada día como una necesidad de los mismos internacionalizaciones de todos los problemas, de la misma ley de interdependencia económica y política. Con la activa cooperación de los socialistas italianos, la Internacional ha preconizado la restauración europea en relación al problema de las reparaciones y de la amortización de las deudas con los aliados. La Internacional Socialista será el más válido apoyo de la Sociedad de Naciones para renovar e integrarse, para dar la expresión histórica de la fraternidad de los naciones, para impedir la guerra—que el Socialismo italiano condenó siempre con toda energía—, para efectuar, a través del desarme material y espiritual y por medio del arbitraje, una paz segura y sincera.

Por la nación y por la civilización.

El Partido prevé y auspicia que sobre estos conceptos fundamentales se realizará fatalmente la unidad proletaria esencial a la mundial transformación socialista. El Partido hace un vivo llamamiento a todos los proletarios y a cuantos reconocen la nobleza y la urgencia de realizar esta obra, para que la apoyen y auxilien, no con platónicas simpatías, sino con adhesiones concretas y con la contribución de su esfuerzo activo, a fin de dignificar la nación, de conseguir la emancipación de todos los sometidos y de salvar el desenvolvimiento de la civilización.

La Comisión del combustible

El sábado, por la mañana, se reunió en el ministerio de Trabajo la Ponencia presidida por el señor Aldecoa, y en la cual figura nuestro estimado camarada Manuel Llaneza.

El primer punto a discutir por dicha Ponencia es el relacionado con el costo de la mano de obra. Llaneza planteó una cuestión previa, exponiendo que para discutir este asunto era indispensable que la Ponencia conociera el informe de la Comisión que, designada por el Gobierno, estuvo en Asturias estudiando el problema llulero en sus distintos aspectos.

«Nosotros—añade Llaneza—tenemos los datos que obran en la Jefatura de Minas; pero, a mi juicio, es indispensable conocer el informe elaborado hace ya un año.»

La Ponencia, considerando acertada la cuestión previa planteada por Llaneza, acordó suspender la sesión en tanto el presidente hace gestiones cerca del Gobierno para que éste facilite el indicado informe. Nuestro amigo y correligionario tiene la impresión de que el Gobierno no se negará a entregar a la Ponencia un documento que ésta considera necesario para actuar con mayor acierto.

Cuando el señor Aldecoa termine sus gestiones volverá a reunirse la Ponencia.

Notas de Barcelona

Más detalles del descarrillamiento del ferrocarril de Sarriá.

BARCELONA, 12.—Las víctimas de la horrenda catástrofe ocurrida el jueves siguen atendidas en los diversos hospitales; muchas de éstas están heridas tan gravemente que con toda seguridad aumentarán el número de muertos, que hasta hoy asciende a 23.

Se hacen toda clase de comentarios acerca de las causas que han motivado esta catástrofe, y en general se condena energicamente el que no se haya sabido prevenir la falta de frenetismo en el personal que circula en la vía de los Eléctricos Catalanes, que demuestra que sólo se atiende al dividendo que puedan producir al negocio, así como la velocidad excesiva que en muchos trozos, llevados los coches trenes, hacían prevalecer, y se día muchas veces como la gente ya pronosticaba que ocurriría algo parecido.

Se habla de la casualidad, de una hora desgraciada, y podemos tener la seguridad de que, pasados unos días, los trenes marcharán con igual velocidad, con idéntica frecuencia y que todo seguirá igual que hasta aquí.

No está determinado si el entierro de los cadáveres será oficial, porque muchos han sido reclamados por sus respectivas familias.

Desde hace muchos años no se recuerda una catástrofe de la magnitud de ésta. Otro atropello de los eléctricos de Sarriá. Ayer tarde, a las siete menos cuarto, un tren eléctrico de Sarriá arrolló a un hombre, entre las calles de Diputación y Consejo de Ciento, dejándolo tan mutilado que no fué posible su identificación.

El público se aglomeró alrededor del tren, y gracias a la intervención de la fuerza pública no pasaron las cosas a mayores.

Cogido entre dos tranvías.

Siguiendo la racha de desgracias, a las ocho y media de anoche, entre la calle de Pelayo y Ronda de la Universidad, fué cogido entre dos tranvías un hombre il-

mado Marcial Escrivá, de veinticuatro años, quien recibió tan graves heridas que falleció al ingresar en el Dispensario del distrito.

Acuerdo de la Sociedad de Mozos de Pesca Salada.

En la última asamblea celebrada en nuestro Centro Obrero por la Sociedad de Mozos de Pesca Salada, y a propuesta del compañero Bienvenido Fariols, se tomó el acuerdo de instituir una mutua de socorro para defunción entre los asociados, bajo las siguientes bases:

Primera. Cuando ocurra una defunción entre los asociados se recaudará 1,50 por asociado, cantidad que será entregada a la familia del socio fallecido.

Segunda. Si los fondos de la entidad exceden de 200 pesetas, retirará a razón de 1,50 por asociado del fondo de la colectividad; suma que junto a la que se recaudó por la aportación de la base primera de este acuerdo será entregada a la familia del asociado fallecido.

Tercera. Nominar una Comisión de la entidad para que acompañe a la conducción del cadáver del asociado.

Esta proposición, que fué acogida con entusiasmo y aprobada por unanimidad, mereció muchas felicitaciones al compañero representante de la misma.

Felicitemos a los compañeros de la Pesca Salada por el interés que saben llevar a sus deliberaciones.—Corresponsal.

Los mineros asturianos

Gestiones de Llaneza.

El secretario del Sindicato Minero Asturiano, Manuel Llaneza, ha visitado al subsecretario del Trabajo para darle cuenta de que los obreros no habían cobrado aún el importe de los dos reales del aumento acordado entre obreros y patronos, acuerdo suscrito por el gobernador de aquella provincia, correspondiente a los meses de abril, mayo y junio del año pasado.

El señor Anón dijo a nuestro corresponsario que crea que ese aumento había sido ya pagado.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura militar

Llaneza continuará sus gestiones.

Nuestros muertos

GANDIA, 11.—Relativamente joven ha dejado de existir, víctima de rápida y cruel enfermedad, el compañero José Moreno, cuya desgracia, por lo inesperada, embarga de tal modo nuestro ánimo, que nos impide dedicar a su memoria cuanto su consorcio en la defensa de nuestras ideas merece.

Fue quien primero conoció las ideas socialistas en Gandia, y desde entonces su única preocupación consistió en propagarlas y poder organizar una Agrupación Socialista, lo que logró por fin con la cooperación de algunos amigos, habiendo desempeñado cargos en sus Comités diferentes veces.

Nunca, ni en los momentos más difíciles para nuestra entidad, ha dejado de cooperar a la buena marcha de la Agrupación, y las persecuciones que sufrió por las ideas, muy especialmente el año 1911, en que tuvo que exiliarse por algunos meses—logró mantener sus arreglos económicos socialistas.

Su consejo nunca ha faltado a quienes han dirigido la Agrupación Socialista, lo mismo que siempre ha sido el primer donante en cuantías suscripciones ha hecho estas, suscripciones de las que algunas veces ha sido el iniciador.

Horas antes de caer postrado en cama por la enfermedad que nos lo ha arrebatado aun se mostraba lleno de optimismo, como en sus mejores tiempos, y hablando con quien escribe estas cuartillas acerca de la imprenta para EL SOCIALISTA se mostraba risueño y esperanzado en que pronto sería un hecho tal anhelo de los socialistas españoles, y nos alentaba para que activáramos aquí la recogida de fondos para el tesoro de la imprenta.

Pobre Pepe Moreno! Nos abandonó precisamente cuando nuestros bellos sueños empezaban a ser una realidad.

A su desconocida esposa e hijos transmitimos el sentimiento de nuestro profundo dolor, deseando les sirva de lenitivo en su inmensa pena la parte que en ella toman los socialistas gandienses.—José Bernabéu.

COMITES Y DIRECTIVAS

ZARAGOZA, 12.—El Centro Obrero Socialista, conocido aquí por Centro Ferroviario, en reunión convocada para nombrar nueva Junta Administrativa del mismo, ha designado para formarla a los siguientes compañeros:

Presidente, Luis Viesca; vicepresidente, Bonifacio Solá; secretario, Antonio Pelip; vice secretario, José Tandés; tesorero, Carlos Bailador; contador, Julián Jadraque; bibliotecario, Domingo Pérez; vocales: Salvador Gracia, Pablo Cobollada, Elias Luis, Pascual Gil y Eusebio Prats.—Ch.

Por EL SOCIALISTA

	Pesetas
Suma anterior.....	124.501,10
MADRID.—Un socialista madrileño, 500; J. Calvet, 2; Amparo Molin, 10; P. Iglesias, 10; P. Fernández, 1; F. Martín, 2; A. Rodríguez, 1; Recaudado en la conferencia de la Casa del Pueblo (9 abril), 33,05; Sociedad «El Baturio» (extraordinario), 50. ...	609,05
VALENCIA.—L. Drehererich, 3; J. Alemany, 1.	4
GUICHÓN.—E. Moral,	75
CASTELLÓN.—Federación de Alparateros (primer trimestre),	30
CENERA.—A. Martínez,	1
Total.....	125.220,15

Obras de Daniel Martínez Ferrando

Las ciudades del camino (visión poética de Italia). 4 pesetas.

A través de Galicia (ciudades y paisajes). 3 —

Las brujas (novela de costumbres valencianas). 4 —

La conversión de Ben Amadi (del misterioso Norte africano). 4 —

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para franquego y certificado.

CRONICA FINANCIERA

De nuestra Banca privada

Declamos días pasados que el Gobierno debía tomar medidas encaminadas a que no se repetirán casos como el que hemos tratado del Crédito de la Unión Minera, de Bilbao, y vamos a señalar algunas que nosotros creemos precisas y urgentes.

Claro que nuestro punto de vista es tomado desde nuestra situación de hombres libres, que hace que sólo veamos los intereses generales de la nación, no los de un grupo de capitalistas que, constituidos en oligarquía colosa, hace que todo su mundo a medida de su capricho, y parece que solamente son estos españoles los que tienen derechos, sin deberlos, los que pueden contrariar a toda la nación en fondo suyo, pese a las protestas que unos y otros hacen de petrifolios y otras zarandajas por el estilo.

Y mirando así este asunto de los Bancos particulares, creemos que las medidas a tomar en defensa del pueblo deben ser otras que las contenidas en la célebre Ley de Ordenación bancaria del no menos célebre político y hombre de negocios señor Cambó.

Por lo que con la Banca privada se relaciona, en esta ordenación de este banquero que gudecinos es el Consejo Superior Bancario el encargado de inspeccionar a los Bancos particulares; pero como este Consejo está formado en absoluto por los mismos banqueros que han de ser inspeccionados, resulta totalmente ineficaz.

Claro que esto es de facilísimo arreglo variando la constitución de este organismo y dando entrada, en mayoría, a los que pudiéramos llamar usuarios, es decir, los que usan de los Bancos, o sean los representantes del público, que fácilmente son elegibles por el mismo, aun cuando fuera mediante una elección que pudiera ser democráticamente popular con sólo hacer elegibles únicamente a los técnicos en estos asuntos.

Con esto ya tendríamos una cosa hecha: un organismo inspector que pudiera dar algún resultado por la garantía de que las operaciones que se efectuaran fueran las merecidas por estatutos y reglamentos, que siempre tienden—en espíritu—a garantizar los intereses de los que confían sus caudales a los Bancos.

El cuentacorrentista que impone su dinero en una cuenta a la vista cree que tiene siempre a su disposición el importe total, y esto—no lo decimos nosotros, lo dicen los hechos—no es así. Se dice que, como reciben un interés por ese dinero, éste debe ser, en caso de pérdidas, participo de él; conformes en absoluto; pero esto debe decirse al cliente. Deben los impresos en que se solicita la apertura de cuentas corrientes hacerlo saber a los solicitantes; deben los talarones de cheques decirlo en sus cubiertas; búsquese una fórmula, la menos amarga, pero digna de los imponentes que lo que hacen es un préstamo al Banco o una entrega para que los emplee en asuntos, los que sean, que siempre debían ser acordados, pero algunas veces—dignos los imponentes en la entidad bilbaína ya citada—resultan peor que se soñaran.

Lo mismo en cuanto a las Cajas de ahorro: hágase saber a los imponentes que sus ahorros servirán para resintos que han de proporcionar al Banco una utilidad que pudiéramos llamar «chica», para dar al imponente, al dueño del capital, cuatro o aun menos; digase esto, y así, cuando llegue un caso como los que hoy se desploran, no podrá el incauto llamarse a engaño.

¿Que se acabarían las cuentas corrientes y las Cajas de ahorros? En ningún caso.

Lo que se acabaría es dar créditos a cualquier sermoneo por ser amarga de tal o cual consejero; lo que se acabaría es el reclamo de muchos incapaces con dinero metido a hacendistas con capital ajeno; lo que se acabaría sería una gran parte del agio en Bolsa, precio para escobar cotizaciones imposibles, que a tanto infeliz arruina, y otras muchas cosas que hoy no podemos decir.

También sería interesante limitar el estudio de acción de esos Bancos particulares, no ya en relación con su capital, sino por evitar las dificultades en una inspección y hasta en una posible liquidación, por tener un muy extenso campo de operaciones.

Todo esto se puede hacer muy bien por un Consejo Bancario formado por personas que, sin relación alguna con las oligarquías reinantes en la esfera de los grandes negocios, con conocimientos especiales en los asuntos económicos y en contabilidad, puedan hacer serias inspecciones en estas entidades sin perjuicio para ellas y en beneficio del público, soberano supremo de todo. Porque hay que decir fuerte y claro—ya que es verdad—que, salvo contadísimas excepciones, tanto en el personal como en los Consejos de nuestros Bancos no hay ninguna capacidad que pueda sostener una controversia de diez minutos, sin perder su categoría de «banquero», con cualquier «aficionado» que—habiendo estudiado estas cuestiones—se tome la molestia de investigar ligeramente nada más en una gran mayoría de empresas flamantes Sociedades anónimas.

A. V.

BIBLIOGRAFIA

«La Novela Literaria» acaba de enriquecer su colección con una nueva obra de Johan Bojer, titulada «Bajo el cielo vacío», exquisitamente traducida por el escritor José A. Luengo.

Trátase de una novela en la que el protagonista, iniciado por el deseo lancinante de purgar una falta de su juventud, lucha consigo mismo, venciendo tras un forcejeo titánico, y fruto de su triunfo es una obra admirable de justicia social. Da parte de sus tierras a unos trabajadores y crea con ellos una colonia agrícola. Cuando contempla aquel grupo de casitas risueñas parece ver su propio arrependimiento hecho alegría y paz. Nada, sin embargo, somos ni «Bajo el cielo vacío», sereno, indiferente, implacable... Las fuerzas naturales se desatan contra la obra del hombre, y ésta desaparece.

«Bajo el cielo vacío» forma un volumen convenientemente impreso, con retrato y autógrafo del autor, y se vende a cuatro pesetas en la Administración de EL SOCIALISTA y en la Editorial Prometeo.

REUMA.—Cdrone con Aronaria Rubra. Una peseta. Victoria, 8, Fabrica.

Se recomienda la lectura de las siguientes obras

	Pesetas
En plena dictadura bolchevista (Lokerman).	2,50
El régimen soviético (Lokerman).	2
En el reino de los reyes (Volsty).	2,50
Los bolcheviques, juzgados por ellos mismos (Sokoloff).	2
Dos revoluciones (Aldanov).	2
Propaganda socialista (Iglesias).	2
Edición especial.	3,50
Idem. Corriente.	2
Del tiempo viejo (Gómez Latortola).	2
El viaje a Rusia (P. de los Ríos).	5
Presente y futuro de la U. G. T. (L. Caballero).	4

Se acompañará en los pedidos 0,40 pesetas para franquego y certificado, y ellos han de dirigirse al administrador de EL SOCIALISTA, apartado de Correos 10.636, estafeta X.

CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado

Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-304

Ventas por mayor y menor en Almacén

DESPOCHOS: San Vicente, 3 (rente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 11.—Glorieta de Quevedo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbones de encina que compran en almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en sacos a domicilio, presentando este anuncio.

En la Casa del Libro

El sábado último, a las seis y media de la tarde, se celebró en la Casa del Libro una nueva conferencia de la serie organizada por dicho establecimiento editorial...

«Ningún sitio más apropiado que éste—comenzó diciendo—para leer el prólogo de un libro.»

«España no conoce a Martí, no conoce sus obras ni sus luchas por la emancipación de su país—sigue leyendo—, por lo que es preciso reivindicar su nombre para su gloria.»

Dijo que para él es uno de los más grandes escritores que ha tenido América. Pasó a examinarlo como orador, escritor, poeta y político.

«Como poeta no es sólo uno de los precursors, sino también una de las principales figuras de América.»

En el último—estaba ante todo el factor hombre. Y por eso mismo fué uno de los educadores más excelentes, puesto que con su vida, su ejemplo y sus obras enseñó a los cubanos a ser hombres y a ser libres.»

«El orador político—nos dijo—fascinaba siempre con su mágica palabra a las muchedumbres.»

Dijo también que Martí quería la libertad o morir por su patria, y así se entregó a la lucha, sin temor ninguno de que lo matasen. Fué asimismo apóstol, revolucionario y mártir, exégeta y crítico formidable, gran educador de juveniles y ciudadano selecto, así como un gran despartador de espíritus.»

Habló de su deportación a España, de sus proscripciones, de los sufrimientos que pasó en la cárcel, como de los discursos que pronunció en Atenas y Académias durante su estancia en Madrid y Zaragoza.

Dijo que cuando se proclamó la República en España se hallaba Martí en Madrid, y fué inmediatamente a entrevistarse con Figueras para pedirle la independencia de su patria.

Concluyó el señor Giraldo su magnífica y amena conferencia narrando la agitada vida del libertador cubano, hasta que ocurrió su muerte al frente de los insurrectos en mayo de 1897, por desobedecer las órdenes de Máximo Gómez.

Al terminar fué muy aplaudido y felicitado.—F. M.

Oposiciones del Magisterio

Clasificación detallada del primer ejercicio escrito (Ciencias). Número 1. Señor Adrada Chozas, 44 puntos...

UN NUEVO TEATRO

BURGOS, 12.—Ayer, como ya anunciamos anteriormente, fué inaugurado el nuevo teatro «Coliseo Castilla», después de casi vencer las trabas que para impedirlo pusieron a la Empresa constructora...

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Consultorio Médico

Medicina general. Especialidad: Piel y venéreo. Horas para obreros: De 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y viernes.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS

- Van publicados los volúmenes siguientes: I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio. II. Kobatch (H.).—Política económica internacional. III. Murray (R. A.).—Lecciones de Economía política.

BARMETRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; y la salida del Metropolitan.

lovi, 36; 99, Vicente Martínez, 43; 100, Vila Abuin, 28; 101, Vilaplana Ebra, 47. De conformidad con lo anunciado el 7 de los corrientes, se convocó a los señores opositores que en el ejercicio anterior han obtenido calificación superior a 35 puntos...

Noticias de Irún

Asamblea de la Asociación de Inquilinos. IRUN, 12.—En la asamblea celebrada por la Asociación de Inquilinos de esta localidad para la constitución de la Cooperativa de Casas baratas se nombró la siguiente Junta directiva:

Presidente, don Florencio Iracheta; vicepresidente, don Alfonso Calzada; secretario, don Juan Hazen; vicesecretario, don Ignacio de Thomas; contador, don Bonifacio Marín; tesorero, don Enrique Vilumbales; vocales: don Benito Boda, don Félix del Estal, don Juan Domínguez, don Luis Garrón y don Eusebio Guilo.

—El acuerdo que tomó en su última asamblea el Sindicato Nacional de la Industria Ferroviaria (Sección del Bidasoa), de personarse ante la autoridad gubernativa en protesta por las coacciones que se empezaban a sentir en la línea, ha dado el resultado de una información por parte de las autoridades con el fin de proceder en consonancia con la Empresa. Es de esperar que la información hecha por los obreros sea atendida y se aplique la sanción de las leyes, ya que las coacciones, cuando son realizadas por los obreros, son bien castigadas. El sol, que salga para todos; así las leyes, ya que todos somos ciudadanos.

En la sesión última celebrada por la Permanente se leyó la siguiente relación de las reses sacrificadas durante el mes de marzo: Vacunas.—Bueyes, 4; vacas, 67; terneros, 161. Total, 232.

Lanar.—Carneros, 5; ovejas, 1. Total, 6. De cerda, 91.

Fueron rechazadas cuatro vacas. Las inutilizaciones fueron: hígados, 51; pulmones, 4; bazo, 5.

El Orfeón de Zurich. En tren especial han llegado esta tarde, procedentes de Zurich, los 320 miembros de que se compone el Orfeón de esa capital suiza.

Desde la estación del Norte han sido acompañados por don Eusebio Carraña a San Sebastián, que es el que les organizará el viaje de excursión que han de realizar por España.

Mañana, a las siete, en un tren especial, partirán para Madrid, deteniéndose en Burgos un par de horas para visitar la catedral, llegando a Madrid a las diez de la noche.

En la capital de España se proponen dar un concierto benéfico a favor de la Cruz Roja, que se celebrará en el coliseo real.

En el mismo tren especial irán visitando, en plan de turistas, las ciudades de Toledo, Córdoba, Granada y Málaga, donde embarcarán para Barcelona y de ésta regresarán en tren especial para Génova, que los conducirá al punto de partida.—G. Lana.

EL PARTIDO DE AYER EN MADRID

Gallegos y asturianos acordaron venir a Madrid a celebrar su campeonato. Y justo es reconocer que en esta forma debían jugarse los partidos de cuarto de final y semifinales, en campo verdaderamente neutral, donde el público nunca pudiera inclinarse hacia ningún bando, y vencería siempre el que más jugase. De esta forma llegarían a la final los dos equipos más potentes.

Esta actitud de los campeones de Galicia y Asturias del grupo B de primera categoría debiera tenerla muy presente la Federación Nacional y el próximo año organizar el campeonato en la forma que aquí indicamos.

EL REAL UNION TRIUNFA EN SUIZA

IRUN, 13.—En el partido celebrado el día 10 en Ginebra con el campeón nacional suizo Servette F. C., cuyo partido era de debut unionista en Suiza, vencieron los irundinos por un gol a cero los campeones suizos. El gol fué obtenido por Vázquez, que también marcó con el equipo, aunque al principio se creyó que no iría.

En el segundo partido, celebrado el día 11 en Zurich, con el Club Young Fellows, vencieron también los del equipo irunés por 4 a 3.

Hoy habrán contenido con el Berna F. C. de Berna.

Esperamos también que corone con un nuevo triunfo los colores vasconavarros y se levante una vez más el fútbol español.—G. Lana.

La excursión de los metalúrgicos a Toledo

Como oportunamente hemos anunciado, ayer se trasladaron a Toledo unos cuarenta compañeros del Grupo Sindical Socialista de Metalúrgicos y algunos otros que se agregaron a la excursión organizada por dicho grupo.

La excursión fué dirigida por nuestro querido correligionario Andrés Ovejero, quien puso al servicio de los excursionistas todo su inmenso conocimiento artístico, explicando con la minuciosidad de detalles que el tiempo de que se disponía permitía, el valor histórico y artístico de cada una de las joyas que encierra la imperial Toledo.

Como punto inicial de su explicación y para fijar más la atención de los excursionistas tomó Ovejero los dos lados del puente de Alcántara. Al lado derecho, según se entra en Toledo, la vega fértil, amable, acariciadora, suave como una mujer. A la izquierda, los penascos escarpados, recios, serbios como el hombre. Para que el contraste sea mayor, había el Tajo; que a la derecha se desliza tranquilo, a la izquierda, siquiera él se deba a la mano del hombre y no a la Naturaleza misma, un salto de agua le hace aparecer más vorátil.

Desde el mismo puente de Alcántara se ven, a un lado, el Hospital de Santa Cruz—Hoy convertido en Museo y admirablemente dirigido por don Francisco de Borja San Román, discípulo de Ovejero—con su ornamentación suabo también e igual-

Almorranas-Varices-Ulceras

Curas RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-85 M.

NOTAS DEPORTIVAS

El Athletic Club de Madrid, semifinalista

Vence al Sevilla por 3-2.—Los asturianos vencieron a los gallegos.—Los uruguayos empataron con el Barcelona.—Otros resultados

EL PARTIDO DE VALENCIA

En el campo de Metastalla jugaron ayer su partido de desempate los campeones de las regiones Centro y Sur, Athletic y Sevilla.

La presencia en el campo de los equipos es acogida con grandes aplausos. Dirige la contienda el árbitro guipuzcoano señor Ezkurdi.

Los primeros momentos del partido son interesantes, notándose la precipitación de ambas líneas atacantes y la seguridad de las defensas.

El primer tanto, a los veinte minutos de juego, lo marcan los madrileños, ante un fallo de la defensa andaluza.

La línea delantera del Sevilla avanza en diferentes ocasiones, dando lugar a que el guardameta madrileño haga una gran parada, que se ovaciona largamente.

Un gran centro del extremo derecha del Athletic lo convierte en tanto el izquierdo, a los treinta minutos de juego.

Con pelotero insulto por ambos bandos acaba el primer tiempo.

Al reanudarse el partido, el Sevilla juega solamente con diez jugadores, por haberse lesionado el centro medio Ocaña.

No obstante, los andaluces juegan mejor que en la primera parte, y son los primeros en marcar, de resultados de un córner, a los veinte minutos de juego.

El Athletic marca su tercer tanto a capsa de penalty, y cuando solamente quedan cinco minutos de encuentro, el Sevilla marca nuevamente, haciendo el partido con el triunfo de los madrileños por tres tantos contra dos.

El partido ha resultado bastante seso; desde luego ha triunfado el que más jugó y ha desarrollado.

El arbitraje ha sido bueno. Los equipos estuvieron formados por Barroso, Pololo, Olaso, María, Tuduri, Burdiel, De Miguel, Triana, Palacios, Ortiz de la Torre y Olaso, el de los vencedores; y Avilés, Sedeño, Herminio, Rey, Ocaña, Gabriel, Spencer, León, Armet, Rodríguez y Brand, el de los vencidos.—Corresponsal.

Los uruguayos en España.—Pierden el primer partido y empatan en el segundo.

El sábado jugaron en Barcelona el primer partido los uruguayos del Nacional de Montevideo y el Europa.

Tal vez los uruguayos, dándose cuenta de las famosas declaraciones de Urtezarán, que jugó aquí en Madrid dos partidos con el Racing, y otro a la Ferroviaria, de que en España no se juega nada al fútbol, alincó un equipo con bastantes suplentes.

Por su parte también el Europa se alineó con tres suplentes, y los uruguayos perdieron por uno a cero.

Con el Barcelona empatan a dos.

BARCELONA, 13.—Ayer jugaron un partido el Nacional de Montevideo y el Barcelona.

En el equipo uruguayo figuraban los internacionales olímpicos Masali, Arispe, Cerechi, Andrade, Urdinarán, Petrone, Scapone y Romano.

El partido, que resultó interesantísimo, terminó quedando empatados ambos bandos a dos tantos.—C.

La Gimnástica, en Pontevedra.

El equipo madrileño ha jugado dos partidos en Pontevedra con el Eiriza.

En el partido del sábado venció la Gimnástica por 2-1, y en el de ayer; domingo, quedaron vencedores los del Eiriza por 3-2.

El equipo gimnástico, en el que figuraba Valderriana, ha gustado mucho.

El Athletic de Bilbao vence al Español de Barcelona.

BILBAO, 13.—En el campo de San Mamés jugaron ayer un partido amistoso el Athletic de Bilbao y el Deportivo Español de Barcelona.

Quedaron vencedores los bilbaínos, que marcaron tres tantos, por ninguno los catalanes.—C.

EN EL EXTRANJERO

El Real Unión triunfa en Suiza. IRUN, 13.—En el partido celebrado el día 10 en Ginebra con el campeón nacional suizo Servette F. C., cuyo partido era de debut unionista en Suiza, vencieron los irundinos por un gol a cero los campeones suizos.

¿Tenéis callos?

¿Juevenes, verrugas, durezas? Usad el Unguento mágico que los saca de raíz en tres días. Probado y es convincente. Pedido en todas las farmacias y droguerías. 1,50 pesetas. Por correo, 2 pesetas. FARMACIA PUERTO.—PLAZA DE SAN ILDEFONSO, 5.—MADRID

La acción obrera

PAN CANDEAL

En el teatro de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sección de Obreros en Pan Candeal.

Se puso a discusión la gestión del Comité de Sección, y considerando éste, después de la discusión, que en determinados asuntos no deben existir discrepancias, presentó la dimisión.

Se acordó la renovación del Comité, y se nombró para el mismo a los compañeros Pedro Fernández, Eugenio Fernández, Bernardo Vila, Aproniano Bayón y Vicente Serrano.

VENDEDORES EN GENERAL

La Sociedad de Vendedores en General acordó, como oportunamente dimos cuenta, celebrar como todos los años la Jira de aniversario de la fundación de la Sociedad.

Con este motivo, la Directiva de dicha Sociedad ha repartido el siguiente manifesto:

«Comaradas: Se invita a todos los asociados y a sus respectivas familias a la Jira que, organizada por esta Sociedad y para conmemorar el XXIV aniversario de su fundación, se celebrará el próximo jueves, día 16, a las tres y media de la tarde, en el restaurante «La Alegría», situado en la calle de Almansa, 41 (Cuatro Caminos).»

No cree necesario esta Junta directiva estimular el entusiasmo de sus consocios para que acudan a festejar debidamente la Jira que todos gráficamente llamamos «La Fiesta del Vendedor», pues tiene la seguridad que todos los que verdaderamente sientan amor por nuestra entidad acudirán a la mencionada Jira para dar con su presencia el mayor realce y esplendor a nuestra fiesta, y por lo tanto al acto que se conmemora.

Tampoco dudán los que suscriben que en dicha fiesta y lugar, los que a ella concurren, sabrán demostrar su cultura, comportándose todos como personas que, con el mayor entusiasmo, pero correcta y dignamente, celebran un aniversario más de la fundación de la para todos cada día más necesaria y querida Sociedad.

Madrid, abril 1925.—La Junta directiva.

Observaciones importantes.—Los encargados de expender las tarjetas son los compañeros siguientes: presidente, Jesús Moreno; Mesón de Paredes, 83; vicepresidente, Ovidio Arias, Embajadores, 37; tesorero, Pedro Mata, Santo Tomás, 4; tesorero, Vicente Ríos, Oliva, 43; vicesecretario, Tomás Valdés, Ruda, 3; más el cobrador de la Sociedad y el gerente de la Cooperativa, Anselmo Carretero, Amparo, 84.

El plazo para adquisición de las tarjetas terminará el día 15, a las cuatro de la tarde.

Los asociados que lo deseen pueden llevar la merienda o arreglarla en el mismo merendero.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande.—A las seis y media de la tarde, Artístico-Socialista.

En el salón pequeño: A las seis y media de la tarde, «El Libro» (Federación Gráfica).

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Francisco García Molina y otro reclaman salarios a Blas Sanz de las Matas. Jurados: Auspicio Lou y José Gancedo, patronos; suplente, José Guinea. Timoteo Arroyo y Laureano Briones, obreros; suplente, Santiago Pérez.

A las diez y media.—Antonio Menéndez López reclama salarios a la razón social Impezio. Jurados: Auspicio Lou y David Vega, patronos; suplente, José Guinea. Roque García y Timoteo Arroyo, obreros; suplente, Fermín Blázquez.

A las once.—Teresa Ortiz reclama salario a Jesús Granda. Jurados: David Vega y Gonzalo Gómez, patronos; suplente, José Guinea. Fermín Blázquez y Luis Centenero, obreros; suplente, Miguel Llaoer.

A las once y media.—Nicolás Hijón Barbero reclama accidente del trabajo a Guillermo Gleda y a la Caja de Previsión y Socorro. Jurados: Francisco Junoy y Eduardo Lastra, patronos; suplente, Sofronio Muñoz. Eusebio Martín y Luis Centenero, obreros; suplente, José María Alvarez.

A las doce.—Inocencio González Bustos reclama salarios a Manuel Sánchez. Jurados: Manuel Iglesias y José Guinea, patronos; suplente, Anastasio Martín. Eusebio Martín y Emilio Zapatero, obreros; suplente, Miguel Llaoer.

Espectáculos

Castellanos. La Latina.—Prácticamente extraño de la comedia en tres actos y epílogo, original de Felipe Sassone, Hidalgo, Hermanos y Compañía.

Funciones para mañana. CENTRO.—A las seis y media y a las diez y cuarto, La muerte del rufesán.

LARA.—A las seis y a las diez y media, El vuelo.

ALCAZAR.—A las seis y media, El señor Cero.—A las diez y media, El collar de Afrodita.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, El sueño de Kiki.

LA LATINA.—A las seis, Es mi hombre.—A las diez y cuarto, (Café, corral).

PAYON.—A las seis y media, El asombro de Damasco.—A las diez y media, Don Quintín el Amargao.

MARAVILLAS.—A las seis y media, Mi tia Javierna.—A las diez y cuarto, Los campanilleros.

FUENCARAL.—A las seis y media, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, La bejarana.

EL CISNE.—A las seis y cuarto, El milagro de la virgen.—A las diez y cuarto, La tragedia de Pierrot y El tambor de Granaderos.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Husband Mark, Nocturno galante, Bilitis, Odette Wanda, Athlay, Ipe, Esteas, Sombras en relieve, Gitanas del Suroeste, Nata-Novar, Teresita España.

CIRCO PARISH.—A las diez de la noche, sexta presentación de la compañía internacional de circo de Leonard Parish.

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco y media y a las diez: Noticias Fies, Venciendo almos y Las dos huérfanas o La ciega de París.

La «Librería Pedagógica» de Juan Ortíz

es la Casa más surtida de España en libros y material científico para Escuelas de Primera Enseñanza, Escuelas Normales, Institutos, Universidades y Escuelas especiales de todas clases y grados.

Escriba usted hoy mismo pidiendo catálogos y presupuestos, que recibirá gratis a vuelta de correo.

Desengaño, 18.—Apertado 893.—Madrid.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. 'Enfretiles, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XL.—Núm. 5.049.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, lunes 13 de abril de 1925.

Noticias del día

La mañana en Palacio.
A la hora de costumbre fué a despachar el Palacio el presidente interino del Directorio. No dijo nada a los periodistas.
Fueron recibidos en audiencia varios militares.

En la Presidencia.
Esta mañana despacharon con el marqués de Magaz varios subsecretarios.

Los intelectuales alemanes.
Los intelectuales alemanes que están realizando un viaje de turismo por Europa en el trasatlántico «York» han dirigido un ruego al comisario regio de Turismo, expresando su entusiasmo por el recibimiento que se les ha hecho en La Coruña y dando las gracias al referido comisario por las recomendaciones que ha hecho en favor de los expedicionarios alemanes.

La recaudación de Hacienda.
En la Presidencia facilitaron esta tarde una nota dando cuenta del estado actual del Tesoro y explicando la liquidación de gastos e ingresos del Presupuesto del ejercicio de 1924-25.
En dicha nota se recuerdan las aclaraciones hechas en las notas oficiales de septiembre de 1924 y marzo de 1925.

Crónica teatral

LARA.—Presentación de Carmen Cobeña.
Constituyó un acierto la elección de la obra de N. Codoni «La enemiga» para presentación de la señora Cobeña en el teatro de la Corredera Baja. La duquesa Ana halló una insuperable intérprete en la excelente actriz, obteniendo muchos aplausos durante la representación, especialmente al terminar la escena del segundo acto con el señor Maximino, que hizo un Roberto apasionado y ardoroso. Muy bien en sus papeles los demás personajes de la obra, especialmente las señoritas Pilar González y Dorá Vila. El conjunto artístico de esta compañía nos pareció muy aceptable y bien ponderado. La presentación escénica es excelente: Unido a esto los precios baratos establecidos harán que el teatro se vea lleno a diario, como se vio anoche. Buenos conjuntos y precios moderados tal vez fueran una solución a la actual crisis del teatro.—A. I.

CENTRO.—La compañía de Romeu.
También en el teatro del Centro hubo presentación de nueva compañía, la que capitanea el primer actor José Romeu. Llegada en pleno triunfo por provincias «La muerte del misero», obra de Contreras, Camargo y López de Súa, reapareció en Madrid con tan buen éxito como cuando se estrenó en el teatro Cómico.
La compañía, que conserva gran parte de sus elementos ya conocidos, tiene ahora como primera actriz a Carmen Sora, lo que supone una buena adquisición.
La obra fué ejecutada en su conjunto con excelente acierto, destacando, como siempre, la labor de Arturo La Riva, eminente Marcos Zapata.
Romeu interpretó admirablemente la figura de Gayarre, sobresaliendo como actor y como cantante. En este último aspecto, Romeu dió al público las romanzas «Una furtiva lágrima», de «Elizir d'amore», de Donizetti, y la de «El pescador de perlas», de Bizet.
Lo mismo al cantar estas obras musicales que al finalizar los actos, Romeu fué objeto de grandes ovaciones, en compañía de los demás intérpretes, por el numeroso público que llenaba por completo el teatro del Centro.
Nos complacemos en afirmar que el ruiseñor seguirá «muriéndose» durante muchas noches consecutivas y en medio de grandes aplausos.—Núñez.

ALKAZAR.—El collar de Afrodita.
Eduardo Marquina, inspirándose en una obra extranjera, ha hecho una opereta fina, sin chistes verdes ni groseros, para la cual hizo una música muy intencionada el maestro Guerrero.
Y como el único empresario capaz de gastar los miles de duros que la opereta de Marquina requería es Cadenas, a éste le entregaron «El collar de Afrodita», que alcanzó el sábado y ayer domingo un éxito clamoroso.
Marquina ha escrito un libro sentimental, con parlamentos en versos sencillamente insuperables. Confesamos que al ver el nombre de Marquina en la cartelera del Alkazar sentimos una cierta vacilación. El ilustre poeta ha sabido elevar el escenario del teatro de la calle de Alcalá hasta su altura, sin que en el más riguroso análisis de la obra se pueda censurar a Marquina de haberse dejado suggestionar por el género clásico de la opereta licenciosa.
Por su parte, el maestro Guerrero ha compuesto una partitura alegre y bonita, pero inferior, sin duda, a lo que merecían el libro y el empresario, a favor de cuya esplendidez y buen gusto es preciso reconocer que está el mayor éxito.
En «El collar de Afrodita» tiene un papel sobresaliente la señorita Carpio, excelente actriz y excelente cantante, que consiguió un triunfo personal.
El señor Ordóñez cantó muy bien el dúo del tercer acto, y Julia Fons, la Saavedra, la Torres, la Lledó y las Lajas, muy guapas, lo que no es incompatible con la poesía de Marquina, sino todo lo contrario.
Muy bien Gandía, y Moncayo insuperable. Los coros y el cuerpo de baile, muy entonados.
La orquesta fué dirigida en los tres actos por el maestro Guerrero, que salió con Marquina al final de cada uno de ellos en medio de ovaciones formidables y merecidas.
El público salió del Alkazar tan entusiasmado como los artistas, que a telón corrido dieron una ovación a los autores que se oyó en la Puerta del Sol.—F. de H.

LA LATINA.—Presentación de la compañía Palou.
María Palou, la exquisita actriz, quiso demostrar una vez más toda la finura de su sensibilidad de mujer, vista a través de su temperamento artístico con la interpretación de la protagonista de la obra de Benavente «El mal que nos hacen».
El dolor reconcentrado de la mujer que siente ansias de querer y no logra sino despertar la curiosidad y el placer morboso de servir de víctima al hombre que se complace en atormentar a quien le quiere para resarcirse del mal que le hicieron otros, encuentra intérprete insuperable en María Palou, tan delicosa en sus caricias humildes para el «Don Juan», viejo y fra-

casado, que todavía se siente soberbio, con la pedantería sexual del que se considera superior a la hembra, como brava e implacable en los arranques de suprema vindicada humana impone todas sus prerrogativas frente a la estupidez del macho vanidoso o enfermo.
María Palou conquistó el aplauso del público con la delicadeza de su arión, y nos hizo lamentar que el conjunto de los intérpretes no sea, cada uno en su plano, algo más completo y digno de la primera figura que hemos señalado. Sólo el señor Aguirre, en su papel de «Don Leoncio», destacó sus cualidades de buen actor.
María Palou hizo un alarde de la diversidad de matices que forman su temperamento de artista, dando plenitud de vida a la señorita alocada, graciosa y desventurada, toda locuacidad y optimismo, que los hermanos Quintero han dado relieve en la obra «Sin palabras». El teatro de La Latina estuvo lleno y el público de aquellas populosas barriadas se dejó ganar por la simpatía y el arte de María Palou, cuya temporada teatral comienza bajo augurios tan lisonjeros.—Redondo.

EL CISNE.—Reaparición de Arias-Povedano.
El sábado de Gloria hizo su reaparición en este teatro la compañía Arias-Povedano, después de cumplidos sus compromisos en provincias.
En la función de la noche pusieron en escena «El reloj de Lucerna», obra que reestrenaron en la primera etapa. En ella hizo su aparición el baritone Miguel Gosalvez, que nos gustó bastante. Contribuyeron a dar mayor realce a la interpretación de la obra la señora Peris, y principalmente Paquita Morante que, en unión del señor Gosalvez, fueron los que acapararon la mayor parte de los aplausos que se tributaron durante la noche.
Arias, ni que decir tiene, cumplió como él sabe hacerlo, y los coros, algo deficientes.—M. S.

ROMEA.—Un debut y un estreno.
El cierre forzoso de los pasados días ha sido aprovechado por la Empresa para reanudar el teatro, que ya presenta el aspecto de sala de primavera.
Con un estreno y varios debuts se ha reforzado el programa, que es completo. En el hay de todo: género nacional e importado.
«Apunte de revista llaman los autores a «Nocturno galante», que era el estreno. Se acogió con agrado, y se repitieron algunos números.
Los Husband-Mark y Nata-Navar, dos parejas de baile, que hacían su presentación, agradaron a la asamblea, como así mismo la señorita Teresita España, que cantó por varios estilos, acompañándose la propia artista algunos de ellos con la guitarra.
«Sombras en relieve» son los cómicos incidentales a que da lugar todo un auditorio con lentes, y «Gitanas del Santo Monte», siendo dos atracciones, así como el inimitable Esteso, que viene dispuesto a todo, para lo cual previamente se ha asegurado la vida, según nos anunció.
La entrada, un llano. De las candelillas para allá, caras bonitas, alegría y vestimenta de verano. En la sala, temperatura completamente estival.—Fallzínaga.

La falta material de espacio nos obliga a dejar para mañana el juicio crítico que de «Los campanilleros», estrenada el sábado en Maravillas, ha hecho nuestro compañero Andrés Ovejero.

SOBRE UNA DENUNCIA

Sociedad de Albañiles «El Trabajo»
Una aclaración.—Aviso a los asociados.
Con motivo de la noticia publicada por algunos diarios referente a la denuncia presentada por Luis Fernández, secretario de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», contra un obrador de la misma, la Directiva de dicha colectividad obrera nos envía la siguiente nota explicativa, a la vez que da aviso a los asociados:
«En la prensa diaria de la mañana del sábado, día 11 del corriente, se ha publicado la noticia de la denuncia presentada por el secretario de esta Sociedad contra el recaudador de la misma, Simón Bretón Alonso, por retención de valores de esta colectividad y por mayor cantidad de 4.000 pesetas.
Siendo la noticia cierta, en restablecimiento de la verdad hemos de declarar que en la misma mañana del sábado, 11, el mencionado recaudador dejó liquidada su cuenta con esta Sociedad, entregando cuantos valores en recibos y dinero tenía en su poder, sin causar quebranto económico ni perjuicio alguno a la colectividad, lo que hacemos público para satisfacción del interesado y de los asociados.
A estos les hacemos saber que el mencionado recaudador ha sido destituido de su cargo, lo que se participa a todos, y muy particularmente a los de la zona que venía cobrando.
Madrid, 11 de abril de 1925.—La Junta directiva.»

NOTICIAS DE LISBOA

Una reunión de los radicales.
LISBOA, 12.—Se han reunido los más significados elementos del partido radical, acordando la celebración de una conferencia nacional para resolver varios asuntos relacionados con la marcha del partido.
Periódico que reaparece.
Se ha anunciado la reaparición, en el próximo mes de mayo, del periódico «A Lucha», del que será director el doctor Brito Camacho.
Juan Chagas.
Después de quince años de haber estado retirado de ella, vuelve a la vida periodística el ilustre hombre de letras y ex ministro de Portugal en París Joao Chagas.—Radio.
La revista científica RADIO-CIENCIA POPULAR debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

Conferencia del maestro Benedito

En la interesante serie de conferencias de Arte que ha organizado la Juventud Socialista Madrileña y la Artística-Socialista, la que corresponde a mañana, martes, estará a cargo del maestro

RAFAEL BENEDITO

Reconocida por todos la autoridad y el alto prestigio que en la materia tiene don Rafael Benedito, que hace años viene tenazmente luchando por el desarrollo de la música popular y por la creación de masas corales, el tema de su disertación será

«Música y pueblo»

El acto se verificará en el teatro de la Casa del Pueblo, a las seis y media de la tarde.
Terminada la conferencia, los coros de la Escuela de Cerámica interpretarán varias canciones de su escogido repertorio.
¡Compañeros, compañeras, asistid a este hermoso acto de educación del sentimiento!

Conferencia de Torres Fraguas

«Los intelectuales y la Unión General de Trabajadores» fué el tema escogido por nuestro compañero para dar su conferencia en el Círculo Republicano de la calle de Atocha.
Hizo la presentación del conferenciante el señor Salazar Alonso, quien dijo que Torres Fraguas tenía una gran autoridad para tratar este tema, toda vez que habiendo salido de las filas de los trabajadores había logrado conquistar el título de médico para ponerlo al servicio de la clase obrera, donde sigue militando desde hace muchos años.
Torres Fraguas comienza diciendo que es preciso que todos los llamados intelectuales expongan sus diferentes puntos de vista para luego acoplarse en aquellos sectores de la vida nacional que mejor representen sus intereses y sus ideas.
Es innegable que los intelectuales han tratado siempre con cierto desdén a la Unión General de Trabajadores, por desconocimiento, unos, y otros porque así aseguraban mejor las relaciones que tenían con las Empresas capitalistas.
Expone a grandes rasgos, y tomando como base para ello el libro que ha hecho nuestro querido compañero Largo Caballero, el principio de la constitución de la Unión General de Trabajadores en 1882, año en que se celebró un Congreso al que asistían 119 delegados para constituir una organización nacional de trabajadores. En este año se empieza a sentir ya el influjo de los anarquistas y la organización sufre un retroceso. En el año de 1887 la organización obrera de Madrid convocó nuevamente a un Congreso en el que están representados 4.668 afiliados. Dice que a partir de este momento la organización obrera de la Unión General de Trabajadores sigue una trayectoria fija, que choca, naturalmente, con aquellas otras tácticas que, creyendo conseguir más por procedimientos más radicales, están representados por los anarcosindicalistas de la Confederación.
Los intelectuales, por no estar organizados para la defensa de sus intereses, tienen entre ellos hombres capaces de cometer grandes faltas, como ha ocurrido recientemente con la denuncia de la Federación local de la Edificación sobre un arquitecto, que no tuvo ningún inconveniente, por cobrar menos pesetas que el denunciante, en firmar unos planos en los cuales la obra que representaba no tenía la solidez requerida para una buena construcción.
Como consecuencia de las crisis producidas por la guerra, hoy se encuentran las llamadas clases medias y gran parte de los intelectuales en una situación más miserable que el proletariado, y ello se explica, porque los trabajadores, con sus organizaciones, han podido hacer frente al egoísmo capitalista, y la clase media ha sido en gran parte envuelta en esta lucha, saliendo perjudicada por no haberse podido defender. Lo mismo ocurre con los intelectuales.
Estos deben formar sus Sociedades por los distintos ramos de su ciencia para su defensa y entrar en la Unión General de Trabajadores a formar parte de la clase que produce; solamente por un egoísmo de clase debían ingresar, pues en la Unión General de Trabajadores no se les pide que lleven una idealidad determinada.
Los intelectuales tienen siempre buena acogida por los trabajadores, pero es un error el querer ir a las filas de los trabajadores con propósitos arribistas, y para querer figurar en seguida en aquellos

puestos que tienen la confianza de todos los trabajadores asociados. Para ir a las filas obreras es preciso estar dispuesto a grandes sacrificios y cumplir siempre con conciencia aquellos deberes que se le encomiendan; solamente de esta forma se goza de la confianza de los obreros.
Si los intelectuales hubieran ingresado hace mucho tiempo en la Unión General de Trabajadores, este organismo tendría hoy una fuerza nacional capaz de haber impedido los hechos que han ocurrido desde hace bastantes años en España.
Por parte de muchos de estos señores se ha llamado a nuestra Unión General de Trabajadores egoísta, porque no educaba a la gente más que para pedir más aumento de salario y menos horas de trabajo. Lee párrafos del libro de Caballero, donde se desmiente esta afirmación. Hoy que la organización tiene abiertas las puertas para que pueda pertenecer a ella todo el que sienta las injusticias de un régimen capitalista, cuando la Unión General de Trabajadores intensifica más, pues siempre fué política, su vida nacional, los que entonces la llamaron materialista y egoísta se ponen enfrente de ella llamándola reformista. Y ello es debido a que todavía sienten de halagar al capitalismo para conseguir algo de él.
Ha costado grandes sacrificios a la organización obrera el conquistar las mejoras y su intervención en muchos sitios, y no debe, en virtud de un hecho transitorio, abandonar sus posiciones, que irían a parar a manos de los obreros que están en contubernio con sus patronos para hacer frente a nuestra organización.
Hay que hacer resaltar en todo momento el hecho de que aquellos que principalmente motajan de poco revolucionaria a la organización son los que casi nunca han sentido el espíritu liberal.
Termina nuestro camarada Torres Fraguas recordando un hecho histórico: cuando los parlamentarios estaban reunidos se acercó a ellos el general Pavia, invitándoles a que se disolvieran, contestándoles que ellos representaban al pueblo. Bastó que el general Pavia ordenara que se hiciera una descarga con pólvora sola para que se disolvieran. Hoy no es preciso eso; basta un simple telefonazo para que abandonen sus puestos.
Al final fué muy aplaudido Torres Fraguas por su interesante disertación.
J. R.

En la Diputación Provincial

Se reúnen los 16.
A las doce se reúne el Pleno de la Diputación. De los 18 diputados que lo componen acuden solo 16.
El secretario leyó el acta de la anterior, que es aprobada.
Se trata de constituir el Comité central de la Caja de seguros provinciales.
Esta Comisión va a tener en sus manos la administración de unos dieciocho millones de pesetas.
Barcelona pide un puesto en la candidatura; pero como Salcedo ya había hecho gestiones sobre las Diputaciones que tienen derecho a intervenir en esta elección y ya están de acuerdo en que sean elegidos para este Comité el presidente de la Diputación de Madrid, como efectivo, y el de la Valladolid para suplente, no se pueden satisfacer los deseos de Barcelona.
Quedó aprobado lo propuesto por Salcedo Bermejillo.
Se suspende la sesión por cinco minutos para que los 16 se pongan de acuerdo pa-

FOR LA CRISIS DE TRABAJO

Mitín de la Federación Local de la Edificación

Mañana, martes, a las siete de la tarde, se celebrará el séptimo mitín correspondiente a la campaña de crisis de trabajo organizada por la Federación Local de la Edificación.
Se verificará el acto en el teatro Victoria (antes teatro Nuevo), sito en la calle de la Marina Española, 8, de Carabanchel Alto.
Como oradores tomarán parte en el mitín los compañeros siguientes:
JUAN GOMEZ EGIDO, de la Sección de Pintores, de Madrid.
MANUEL MUÑO, secretario de la Federación Local de la Edificación.
ANASTASIO DE GRACIA, secretario de la Federación Nacional, y ANDRES SABORIT, de la Comisión Ejecutiva de la Unión General.
Precidirá el mitín el compañero Hermenegildo Calzada, de la Comisión Ejecutiva de la Federación Local de la Edificación.
El problema de la crisis de trabajo reclama de todos el máximo esfuerzo para buscar una solución que ahuyente el hambre de infinitos de hogares obreros.
Para este mitín se invita especialmente a los trabajadores de Madereros, Carabanchales, Leganes y barriadas inmediatas.

ra nombrar las personas que han de formar parte de las Juntas ajenas a la vida de la Diputación.
Al fin se sientan otra vez los diputados, y acuerdan por unanimidad para la Comisión de Teatros a los señores Salcedo Bermejillo y Carvajal; Asilo de El Pardo, general Lao; Consejo de Fomento, Alvarez Suárez; Ciudad Jardín, González Pinedo; Memorias de San Román, Bermejillo; directo Madrid-Valencia, Alonso Orduño; Enseñanza de la Mujer, Mamolar, y Sanidad, Bermejillo.
El señor Mamolar pregunta al general Lao si, además de figurar él como delegado del Hospicio, puede nombrar otro la Diputación para que, cuando tenga que tratar en el Consejo del Patronato algún asunto relacionado con los hospicianos, no se encuentre solo.
El general Lao le dice que el Patronato de El Pardo es de fundación particular, y que bastante hace con conceder un puesto a la Diputación.
El señor Mamolar: No nos concede nada, porque ese puesto nos pertenece por derecho propio.
Bermejillo dice que, en efecto, la Diputación tiene derecho a tener un vocal en el Patronato, y otras Diputaciones lo tuvieron nombrado; pero no funcionó porque nunca le citaban a las reuniones.
El señor Santías dijo que el Asilo de El Pardo tenía muchos defectos; que estaba muy mal.
El general Lao lo reconoce, y dice al señor Santías que le invita a que dentro de unos días vaya con él y verá cómo ha cambiado.
El señor Navarro Enciso pide que conste en acta el sentimiento de la Corporación por la catástrofe de Sarriá.
Así se acuerda.

Información de sucesos

Heridos en riña.
En la avenida de la Reina Victoria, próximo al Stadium, se desarrolló un sangriento suceso, del que resultó herido gravemente un hombre llamado Manuel Lozano Ramírez, de veintisiete años, con domicilio en la calle de Zurita, 41.
Ayer por la tarde se hallaba Celedonio González Legio, de treinta y ocho años, merendando con su esposa en las cercanías del Stadium cuando Manuel Lozano pasaba por el lugar referido. Parecer ser que Manuel se movió del matrimonio, por lo que Celedonio le recriminó.
Así las cosas, y como Manuel continuara la mofa, Celedonio le asestó una puñalada, causando una herida grave.
Por varios transeúntes fué conducido Manuel al Hospital de Santa Adela, en donde le practicaron la cura de urgencia.
—Manuel Navarro Boto, de treinta y dos años, domiciliado en el paseo de las Acacias, 15, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó Vicente Arcaís Fernández cuando reñían en la calle de Embajadores.
Los automóviles.—Un niño muerto y varios heridos.
Gonzalo del Cado Miguel, de diez años, que vivía en la calle del Ferrocarril, 14, fué arrollado en el paseo de las Delicias por el auto 9.201-M, que conducía Pascual Contreras Diego.
Conducido a la Casa de Socorro falleció la infortunada criatura a causa de las lesiones que padecía.
—Angel Ortiz Sastre, de quince años, con domicilio en la calle de las Cambresas, 8, sufre lesiones graves que le causó al atropellarse en la calle de Toledo con el auto 15.237 Telesforo Martín Gil.
—El autobús número 61, que conducía José García, atropelló en la calle de Preciados a Gregorio Plaza Sánchez, de treinta y cuatro años, domiciliado en la calle del Lirón, 14.
Gregorio fué curado de lesiones de pronóstico reservado.
—Leandro Bravo Salinas, de veintinueve años, domiciliado en la calle del Peñón, 4, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó al chocar la bicicleta que montaba con el automóvil que conducía Angel Negro.
—La camioneta número 9.922-M, que hace el servicio de viajeros al vecino pueblo de El Pardo, en el sitio conocido por Cantarinas y la Casa de los Conejales, volcó el sábado por la noche.
Con motivo del golpe resultaron heridos Joaquín Ruiz García, de veintiocho años, oficial de Correos, que sufre lesiones graves; el mecánico, Miguel Herrador; Eloisa Gaztambide, Emilia Colmenarejo Bravo e Hipólito León Gallego, todos éstos heridos de pronóstico reservado.
—En el kilómetro 4 de la carretera de San Fernando volcó la camioneta que hace el servicio público de Madrid a Fuenclara y regreso.
Sufrieron lesiones graves el conductor del vehículo, Jesús Rodríguez, y Cándido Jugués Mamás y levas Antonia Montero González.
Una niña muerta.
Cuando se encontraba paseando con sus padres en la Dehesa de la Villa se puso repentinamente enferma la niña de quince años Carmen Fernández Herce, que vivía en la calle de Luis Nisol, 8.
En la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos falleció la desgraciada criatura a consecuencia de un ataque cardíaco.
Suicidios.
María González Peñaranda, de cuarenta y seis años, puso fin a su vida arrojándose a la calle por un balcón de su domicilio, Ruiz, 13.
—Disparándose un tiro puso fin a su vida en su domicilio, calle de Mendizábal, 7, Antonio Rodríguez Romero, de veinticinco años de edad.
Una cox.
Magdaleno López Pérez, de veinte años, domiciliado en la calle de Antonio López, 28, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó una mula al darle una cox, cuando iba conduciendo un carro en la ronda de Segovia.
Sustracción.
Concepción Henares Menjibar, de cuarenta años, con domicilio en la calle de la Magdalena, 31, denunció la sustracción de un hijo con ropas por valor de 80 pesetas.
Huésped aprovechado.
Donato Ruiz Aparicio, de veintidós años, con domicilio en la calle de San Andrés, 14, denunció que desde hace tiempo venía siendo víctima de frecuentes sustracciones.
Ya puesto a descubrir al autor, rebujo a su huésped, Julio Rodríguez Martín, de veintidós años, ocupándole varias prendas por valor de 150 pesetas.

De las Vascongadas

Explosión de la caldera de un buque.
BILBAO, 12.—En las primeras horas de la madrugada han hecho explosión las calderas del vapor «Antochu», fundado en Lamiaco. A consecuencia del siniestro resultó muerto el carabinero Juan Vega y heridos de gravedad José Cuadrado y Juan Bautista Alonso, carabinero y tripulante del barco, respectivamente.
El «Antochu» se ha ido a pique.
—En el barrio de Larrosa ha ocurrido un suceso que pone de manifiesto como se nos trata a los obreros para pegarnos lo que en derecho nos corresponde.
—Hace aproximadamente dos meses sufrió un accidente del trabajo el obrero carpintero, Mariano de la Torre, de cincuenta y dos años de edad, resultando con varias lesiones, a consecuencia de las cuales, según el parte del médico que le asistió, le sobrevino una peritonitis, que le ha ocasionado la muerte. En contra, dicen dos médicos peritos que el fallecimiento no obedece a las causas que señala el médico de cabecera. Como el cadáver permanecía insepuerto, la familia, queriendo hacer valer sus derechos, ha recurrido al juez, quien ha ordenado que se le practique la autopsia al cadáver, se le analicen las vísceras y sea elevado el correspondiente informe.—LA LUCHA.

Dos patronos de Azpeitia, encarcelados.
IRUN, 12.—Uno de los asuntos que está siendo muy favorablemente comentado es el encarcelamiento de dos patronos de Azpeitia, por resistirse los mismos a cumplir las leyes y hacer algunos actos contra la clase trabajadora.
Asimismo ha sido comentada la información hecha por el diario de la tarde «La Prensa» en la que el patrono señor Murguía declaraba que los patronos de Azpeitia no pertenecen a la Patronal, de la que hubieron de ser expulsados hace algún tiempo por sus exigencias, y que la Patronal de San Sebastián no puede hacer causa común con los patronos de Azpeitia, que en su tenacidad de oponerse al cumplimiento de la jornada de ocho horas perjudican no sólo a los obreros, sino a los propios patronos de San Sebastián, Bilbao, etc., que cumplen la ley de la jornada y que sufren una competencia ruinosa por parte de la industria de la madera de Azpeitia y aquellos pueblos donde los obreros se ven obligados a trabajar nueve o más horas.
El malestar en Azpeitia.
En Azpeitia existen temores de que los obreros vayan a la huelga general, pero creemos que esto no ocurrirá, si no es en último extremo.—G. Lana.

Las elecciones presidenciales en Alemania

El ex kaiser dará un millón para la elección del mariscal Hindenburg.
BERLIN, 12.—Los nacionalistas han organizado una suscripción para hacer frente a los gastos de la elección del mariscal Hindenburg a la presidencia.
Los principales suscriptores serán el ex kaiser y los miembros de la familia Hohenzollern. El ex emperador Guillermo abrirá—según se dice—la suscripción con un donativo de un millón de marcos.—Radio.

En el Gobierno civil

El señor gobernador recibió a los periodistas para enseñarles unos cuantos besugos podridos que habían llevado a su despacho los inspectores de Abastos.
—Ya ven ustedes, a pesar de mi campaña, en la que pienso insistir, cómo se vende el pescado en Madrid. Algunos de esos besugos son de las Coruñesas.
También nos enseñó un clavo, que pesaba más de cuatro de kilo, que un carbero tenía pegado al platillo del peso.
Y el Ayuntamiento, ¿qué hace?

Conferencia de Mourlane Michelena

PAMPLONA, 12.—El teatro Olimpia leyó anoche una bella conferencia el conocido escritor don Pedro Mourlane Michelena.
El distinguido literato estudió los rasgos más salientes de la personalidad literaria de don Miguel de Unamuno, haciendo un estudio con gran cariño y extensión; Baroja, Maeztu, Meabe y otros nombres populares de la literatura vasconavarra, fueron también elogiados y analizados por su obra cultural. Y ello expresado con la entonación exquisita que sabe dar a la lectura don Pedro, escrita en lenguaje impecable, armonioso, poético, resultó su conferencia verdaderamente agradable y de gran sedante para el espíritu. Fue entusiasta y justamente aplaudido.—Lumiagos.

Entierro de las víctimas de la catástrofe de Sarriá

BARCELONA, 13.—Esta mañana se ha celebrado el entierro de las víctimas de la catástrofe de Sarriá, constituyendo el acto una imponente manifestación de duelo.—Mencheta.

CONFLICTO RESUELTO

ZARAGOZA, 13.—Se ha resuelto el conflicto con los patronos panaderos, siendo libertados los detenidos.—Mencheta.

Accidente de automóvil

GRANADA, 13.—En Santafé un automóvil volcó en la carretera, quedando muertas en el acto Dolores Puente y una sobrina suya, y gravemente heridos los esposos de ambas.—Mencheta.

En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a tres pesetas mensuales. Pago adelantado.